
Приказ ФТС России № 40 
«О порядке совершения та-
моженных операций при вво-
зе в Российскую Федерацию 
на таможенную территорию 
Таможенного союза в целях 
проведения государственного 
контроля продукции морского 
промысла, добытой (вылов-
ленной) и/или произведенной 
за пределами территориаль-
ного моря Российской Фе-

дерации при осуществлении 
промышленного рыболов-
ства, а также при вывозе та-
кой продукции из РФ с тамо-
женной территории Таможен-
ного союза» был подписан 15 
января 2013 г.

Согласно приказу, если в 
результате совершения та-
моженных операций при при-
бытии продукции морского 
промысла установлено, что 

она полностью произведена 
в России и в соответствии с 
подпунктом 37 пункта 1 ста-
тьи 4 Таможенного кодекса 
ТС является товаром Тамо-
женного союза, таможенные 
операции, связанные с тамо-
женным декларированием и 
выпуском таких товаров, не 
совершаются.

Планируется, что центр 
станет одной из важнейших 
площадок для реализации во-
дных биоресурсов в Северо-
Восточной Азии. Общий объем 
инвестиций в строительство 
составит примерно 10,17 млрд. 
юаней (1,64 млрд. долларов).

Огромный рынок будет вклю-
чать якорную стоянку, причалы, 

центры продаж и сортиров-
ки, базу по обработке уловов, 
бизнес-зону, а также зоны бы-
тового обслуживания, отдыха и 
развлечений. После сдачи объ-
екта в эксплуатацию годовой 
объем сделок центра достиг-
нет 3 млн. тонн, а их стоимость 
– 54 млрд. юаней (8,73 млрд. 
долларов).

26 июня закон «Об аква-
культуре (рыбоводстве) и о 
внесении изменений в от-
дельные законодательные 
акты РФ» рассмотрели в 
Совете Федерации. «Сена-
торы заранее изучили этот 
документ, поэтому, его сразу 
приняли. Дело остается за 
президентом, но поскольку 
государственно-правовое 
управление принимало се-
рьезное участие в формиро-
вании направлений и прин-
ципов закона (за что рыбо-
воды очень благодарны), 
здесь задержек тоже быть 
не должно», – комментирует 
председатель правления ас-

социации «Государственно-
кооперативное объединение 
рыбного хозяйства (Росрыб-
хоз)» Василий Глущенко.

По словам собеседника 
Fishnews, главные принци-
пы закона, который вступит 
в силу с 1 января 2014 г., 
выражают мнения и прось-
бы рыбоводного бизнес-
сообщества, основанные на 
практике, которая сложилась 
за все годы существования 
рыбоводства в России (а это 
более 80 лет), и международ-
ном опыте.

Прежде всего, речь идет 
об отнесении аквакультуры 
(рыбоводства) к сельскохо-

зяйственной деятельности. 
«Это главное, по-другому и 
быть не могло. Этого принци-
па придерживаются практи-
чески все юристы, связанные 
с агропромышленным ком-
плексом, и в первую очередь 
государственно-правовое 
управление президента РФ, 
потому что мы вступили в 
ВТО и все наши экономиче-
ские понятия, и стандарты 
в этом направлении долж-
ны быть гармонизированы с 
международными. Так и про-
изошло», – заявил председа-
тель правления Росрыбхоза.
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АквАкультуре нужны действенные 
подзАконные Акты

Для того чтобы закон об аквакультуре 
заработал на практике, нужно 
принять около двух десятков 
правовых актов. Задача рыбоводов 
– участвовать в создании этих 
документов, обращает внимание 
председатель правления ассоциации 
«Росрыбхоз» Василий ГЛУЩЕНКО.

китАй строит крупнейший 
рыбный рынок в северо-
восточной Азии
В городе Циндао провинции Шаньдун 
официально началось строительство Северного 
китайского центра торговли продукцией водных 
промыслов. Комплекс займет около 400 га.

тАможня устАновилА для уловов новый порядок
6 июля вступил в силу приказ ФТС, регламентирующий порядок 
совершения таможенных операций при ввозе на российскую 
территорию водных биоресурсов, добытых при осуществлении 
промышленного рыболовства.



АквАкультуре нужны действенные 
подзАконные Акты

Важно и то, что опреде-
лена возможность получить 
водоем в пользование для ве-
дения рыбоводной деятель-
ности предприятиям любых 
организационно-правовых 
форм: крупных (открытых 
или закрытых акционерных 
обществ, обществ с ограни-
ченной ответственностью) и 
малых форм хозяйствования, 
включая индивидуальных 
предпринимателей.

«И третий важный прин-
цип, который надо было обо-
значить в правовом поле, 
– это собственность на вы-
ращиваемую продукцию. Она 
законом закреплена, и это 
очень хорошо», – обращает 
внимание представитель от-
расли.

Для того чтобы назван-
ные положения заработали на 
практике, необходимо в соот-
ветствии с законом принять 
около двух десятков правовых 
актов правительства, мини-
стерств и ведомств. По словам 
председателя правления Рос-
рыбхоза, на этой работе уже 
сосредоточено внимание Мин-
сельхоза, и задача рыбоводов, 
в первую очередь ассоциации 
и других отраслевых объеди-
нений, следить за процес-
сом, участвовать в создании 
этих документов, чтобы они 
были ясными, действенными 
и полезными для функциони-
рования отрасли. «Этим мы 
должны сейчас все вместе за-
ниматься. Бизнес-сообществу 
нужно донести до органов за-
конодательной и исполнитель-
ной власти федерального и 

регионального уровня понима-
ние важности и необходимости 
соблюдать этот закон», – убеж-
ден Василий Глущенко.

Кроме того, как всегда по-
сле выхода любого закона, 
юристы готовят к нему офи-
циальные комментарии. «Нам 
обязательно надо участвовать 
в этом процессе, чтобы самим 
понять, как трактуют и будут 
трактовать правоведы фор-
мулировки закона, и во избе-
жание ошибок предоставлять 
полную информацию о том, что 
делалось и сейчас делается на 
практике, по трактовке на ме-
стах разными ведомствами тех 
законов, которые уже работают 
и которые оказывали и оказы-
вают воздействие на рыбовод-
ную деятельность. Мы столкну-
лись с тем, что юристы, суды, 
прокуроры и местные власти 

в разных регионах по-разному 
понимают определенные, на 
наш взгляд ясные, положения 
законов, Водного и Земельного 
кодексов. В связи с этим возни-
кали серьезные коллизии, ко-
торые до настоящего времени 
отрицательно влияют на темпы 
развития аквакультуры. Всем 
рыбоводам сейчас нужно со-
средоточиться на этих задачах, 
и мы будем этим заниматься», 
– подчеркнул председатель 
правления Росрыбхоза.

«Хочу отметить, что при-
нятие закона об аквакультуре 
стало результатом совместной 
работы, проделанной специа-
листами рыбоводных хозяйств, 
местными законодательными 
собраниями, министерством, 
депутатами Госдумы и прави-
тельством, которое на протяже-
нии очень долгого времени не 

понимало сути этого закона и с 
которым нам пришлось плотно 
взаимодействовать. Большое 
спасибо им за это. Мы благо-
дарны законодателями, кото-
рые непосредственно занима-
лись этой работой: комитету 
по природным ресурсам, при-
родопользованию и экологии 
Государственной Думы во гла-
ве с Владимиром КАШИНЫМ, 
подкомитету по водным био-
логическим ресурсам, который 
возглавляет Эльмира ГЛУБО-
КОВСКАЯ, председателю ко-
митета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной 
политике и природопользова-
нию Геннадию ГОРБУНОВУ и 
всем остальным», – добавил 
Василий Глущенко.

Анна лим 
Москва

Главное
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Сенаторы Геннадий 
ГОРБУНОВ и Александр 
ВЕРХОВСКИЙ направили в 
Государственную Думу проект 
ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные 
акты Российской Федерации в 
части особенности классифи-
кации, освидетельствования и 
государственной регистрации 
маломерных судов, используе-
мых для рыболовства».

В пояснительное записке 
к законопроекту отмечено, 
что он урегулирует вопросы 
классификации, освидетель-
ствования и госрегистрации 
маломерных беспалубных су-
дов длиной менее 12 м и не-
самоходных судов, эксплуати-
руемых без экипажа и исполь-
зуемых для рыболовства. Под 
первыми авторы поправок по-
нимают рыбацкие лодки, экс-
плуатируемые как с подвесны-
ми, так и со стационарно уста-
новленными моторами, под 
вторыми – щелевые кунгасы, 
прорези, рыбницы, неводники, 
используемые при добыче во-
дных биоресурсов в качестве 
вспомогательного флота.

Законопроект предусма-
тривает, что классификацию 
и освидетельствование таких 
судов должна осуществлять 
Государственная инспекция по 
маломерным судам МЧС Рос-
сии, а регистрироваться такой 
флот должен в реестре мало-
мерных судов. Также пред-
ложено сокращение перечня 
судовых документов для этой 
категории флота (оговорено, 
что они должны иметь только 
судовой билет).

В настоящее время, в связи 
с изменениями законодатель-
ства, маломерные суда, ис-
пользуемые для рыболовства, 
в том числе лодки, должны 
регистрироваться в Государ-
ственном судовом реестре, на-
равне с океаническими судами, 
напомнили авторы поправок.

Функции по классифика-
ции и освидетельствованию 
маломерного флота, эксплуа-
тируемого в коммерческих це-
лях, возложены на Российский 
речной регистр и Российский 
морской регистр судоходства. 
Между тем, как отмечено в по-
яснительной записке, филиалы 

РРР и РМРС расположены в 
крупных портах и городах Рос-
сии, даже не во всех субъек-
тах Федерации; кроме того, 
регистры не имеют представи-
тельств на территориях, уда-
ленных от крупных морских и 
речных портов.

«Например, на полуостро-
ве Камчатка расположен один 
филиал Российского морско-
го регистра судоходства. Для 
классификации и освидетель-
ствования маломерных судов 
на всем побережье полуостро-
ва, где расположены десятки 
рыбацких поселков, необходи-
мо дожидаться приезда спе-
циалиста регистра. При этом 
единственным видом регуляр-

ного транспорта на полуостро-
ве является авиатранспорт.

Аналогичная ситуация скла-
дывается с регистрацией судов. 
Так, для предприятий Охинско-
го, Ногликского, Смирныхов-
ского, Поронайского, Макаров-
ского районов Сахалинской 
области ближайшим местом 
регистрации маломерных су-
дов является служба капитана 
порта города Поронайск. Учи-
тывая, что в указанных районах 
находится довольно значитель-
ное количество маломерного 
флота (более 1000 единиц), 
возникают различные пробле-
мы при постановке его на учет. 
Такая ситуация складывается 
и в отношении других морских 

портов Сахалина, а также в от-
ношении портов других субъек-
тов Российской Федерации», 
– говорится в пояснительной 
записке. Отмечена также доро-
говизна услуг.

Не осталась без внимания и 
проблема, касающаяся класси-
фикации, освидетельствования 
и государственной регистрации 
маломерных судов, используе-
мых для рыболовства на водое-
мах, которые не входят в Пере-
чень внутренних водных путей.

Отмечено, что законопроект 
разработан на основании об-
ращений рыбохозяйственных 
организаций Астраханской, Ка-
лининградской, Сахалинской 
областей и Хабаровского края.

освидетельствовАние рыбАцких лодок 
предложено возложить нА Гимс
В Госдуму внесен законопроект, 
предусматривающий изменения 
в сфере классификации, 
освидетельствования и 
государственной регистрации 
маломерного рыболовецкого флота.



Открывая встречу с членами 
Морской коллегии при Прави-
тельстве РФ, премьер Дмитрий 
МЕДВЕДЕВ вкратце остано-
вился на той работе, которая 
уже проделана для обновления 
и развития флота, сообщили в 
пресс-службе кабмина. «Нель-
зя сказать, что в этом направ-
лении ничего не делалось. За 
последние годы государством 
сформирована нормативная 
база, причем новая норматив-
ная база, которая нацелена на 
развитие судостроения за счет 
современных экономических 
механизмов», – заявил глава 
Правительства. Отметил он и 
принятие ряда стратегических 
документов – Морской доктри-
ны РФ на период до 2020 г., 
Стратегии развития морской 
деятельности Российской Феде-
рации до 2030 г., государствен-
ной программы «Развитие судо-
строения на 2013–2030 гг.».

По словам премьер-
министра, в создание научно-
технического задела, в модерни-
зацию верфей и строительство 
новых судов вкладываются 
довольно серьезные сред-
ства. «Только в рамках ФЦП 
(федеральной целевой про-
граммы «Развитие оборонно-
промышленного комплекса» 
– прим. ред.) на поддержку 
судостроения до 2020 года 
предусмотрено 416 млрд. ру-
блей, и целый ряд решений 
предусмотрен государствен-
ной программой на период до 
2030 года с соответствующи-
ми параметрами», – обратил 
внимание Дмитрий Медведев.

При этом премьер подчер-
кнул, что дальнейшее развитие 

судостроительной промышлен-
ности не должно быть связано 
только с государственными за-
даниями и государственным 
спросом – все игроки отрасли 
должны повышать эффектив-
ность и бороться за граждан-
ские заказы.

Говоря о принципиальных 
моментах, глава Правитель-
ства обратил особое внимание 
на перспективность судострое-
ния для проектов по освоению 
углеводородных ресурсов кон-
тинентального шельфа. «По 
предварительным оценкам, 
речь идет о сотнях единиц плат-
форм, вспомогательных судов 
за ближайшие десятилетия – 
это огромный рынок, огромный 
заказ», – заявил Дмитрий Мед-
ведев. Однако, подчеркнул он, 
судостроители должны предла-
гать только конкурентоспособ-
ную, современную, надежную 
продукцию, а для этого поддер-
живать свой технологический 
уровень уже недостаточно: надо 
совершенствовать организацию 
и культуру производства.

По мнению Дмитрия  
Медведева, с тем, что ряд ключе-
вых потребителей по-прежнему 
размещает заказы на иностран-
ных верфях, а суда впослед-
ствии выводятся под удобные 
юрисдикции, «удобные» флаги, 
связана одна из серьезных про-
блем отрасли. «Строго говоря, 
это связано не с каким-то там 
злонамеренным соглашением 
компаний, а просто с реальным 
состоянием отрасли. Тем не ме-
нее это очень тревожный сим-
птом. По самым скромным под-
счетам, ежегодно за рубежом 
размещаются заказы минимум 

на 1 млрд. долларов, – отме-
тил премьер-министр. – Если 
говорить о плавании, то зна-
чительная часть общего мор-
ского транспортного тоннажа 
у нас находится под удобными 
юрисдикциями, под удобными 
флагами, причем это, конечно, 
самые современные суда».

Он добавил: вопрос пере-
хода под российский флаг не-
возможно решать администра-
тивными путями – «заставлять 
перерегистрироваться только 
потому, что нам так кажется 
правильнее или патриотичнее». 
Но задуматься необходимо. 
По мнению премьер-министра, 
решать эту задачу нужно, соз-
давая условия, сопоставимые с 
условиями в других странах.

«По поводу перевода под 
российский флаг – это, безу-
словно, благое дело, нужно к 
этому стремиться, но, конечно, 
без нарушения существующих 
договоров и с учетом коммерче-
ской составляющей. Мы шаш-
кой не должны рубить, просто 
это должна быть цель, к которой 
мы будем стремиться, понимая, 
что есть и условия глобальной 
конкуренции», - заявил глава 
Правительства.

Не остался без внимания и 
вопрос о важности привлече-
ния клиента на отечественные 
судостроительные предприятия. 
В мае тема обсуждалась на со-
вещании у президента. Влади-
мир ПУТИН заявил, что считает 
недопустимой ситуацию, «ког-
да заказы на морскую техни-
ку, суда гражданского флота, 
которые могут быть произве-
дены в России, без должного 
основания размещаются на за-

рубежных верфях». Чуть позже 
в СМИ прошла информация 
том, что вице-премьер Дмитрий 
РОГОЗИН намерен лично при-
нимать решение по каждому 
случаю размещения заказов на 
строительство или ремонт судов 
за пределами России.

«Есть решение о макси-
мальном размещении всех воз-
можных заказов на российских 
мощностях. Такое решение, 
безусловно, принять проще, 
чем исполнить. Мы понимаем, 
что определенные конструк-
ции все равно должны исполь-
зоваться, кооперационные 
конструкции, я имею в виду, 
но привлекать иностранных 
партнеров к выполнению таких 
заказов нужно, безусловно, 
в индивидуальном порядке и, 
соблюдая определенные пра-
вила», – продолжил тему на 
совещании 13 июня Дмитрий 
Медведев. Правила эти, по его 
словам, нехитрые: «Во-первых, 
мы должны убедиться, что за-
каз не может быть исполнен 
собственными силами, а это 
уже экспертиза и доклад, по-
строенный по определенной 
форме. Во-вторых, желательно, 
чтобы это все сопровождалось 
трансфертом технологий, если 
не сразу, то в какой-то обозри-
мой перспективе. Наконец, мы 

должны понимать, что и как про-
исходит, поэтому есть куратор 
отрасли», – рассказал премьер-
министр. Речь идет о следую-
щей схеме: сначала идет доклад 
Дмитрию Рогозину, а тот, в свою 
очередь, докладывает главе 
Правительства, какие решения 
принимаются, для выработки 
окончательной позиции.

Остановился премьер и на 
расширении функций Морской 
коллегии. Этот орган, по словам 
Дмитрия Медведева, должен 
контролировать выполнение су-
достроительных программ, уча-
ствовать в рассмотрении пред-
ложений заказчиков по созда-
нию новых, современных судов, 
совершенствовать механизмы 
государственной поддержки от-
расли. «Нам нужно выработать 
более четкую систему приори-
тетов, сформировать понима-
ние того, что мы строим, где 
мы строим и как мы строим, за 
какие деньги, в какие сроки и с 
какими результатами, и, конеч-
но, кто несет ответственность 
за эти результаты», – объяснил 
председатель Правительства.

Он также добавил, что у кол-
легии должна быть постоянно 
действующая часть, которая 
будет постоянно работать над 
проблематикой развития судо-
строения в стране.

Судостроение для рыбаков
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премьер нАзвАл прАвилА рАботы  
с инострАнными пАртнерАми в судостроении
На встрече с членами Морской коллегии глава Правительства 
напомнил о решении размещать все возможные 
судостроительные заказы на российских мощностях.  
Однако определенные кооперационные конструкции  
все равно будут использоваться, добавил премьер.

Коллегия Счетной палаты 
РФ под председательством 
Сергея СТЕПАШИНА утвер-
дила программу экспертно-
аналитического мероприятия: 
«Анализ результатов структур-
ной реформы железнодорож-
ного транспорта и ее влияние 

на экономику и социальную 
сферу в Российской Федера-
ции». Руководить проверкой, 
которая будет проходит с мая 
по ноябрь 2013 г., поручено 
аудитору Сергею РЯБУХИНУ. 
Рассматриваться будет период 
с 2004 по 2012 гг.

Как сообщили в департа-
менте информации Счетной па-
латы РФ, планируется проана-
лизировать нормативное пра-
вовое регулирование в сфере 
железнодорожного транспорта 
в ходе его реформирования. 
Также будет проведена оцен-

ка результатов структурной 
реформы и ее влияния на эко-
номику и социальную сферу в 
Российской Федерации, в том 
числе анализ тарифной полити-
ки и механизмов государствен-
ной поддержки перевозок.

Стоит отметить, что желез-
нодорожники не раз заявляли о 
заинтересованности в увеличе-
нии перевозок рыбы, однако на 
сегодняшний день современное 
состояние инфраструктуры и 
ценовая политика на железной 
дороге (в частности, сезонные 

повышения тарифов на пере-
возку, совпадающие с основ-
ными путинами) вынуждают 
грузоотправителей искать иные 
пути доставки продукции. Так, 
в 2011 г. рыбопромышленники 
для отправки красной рыбы по-
пытались освоить Севморпуть. 
В последние пару лет популяр-
ной альтернативой становятся 
автомобильные трассы: в срав-
нении с ними железная дорога 
проигрывает и по качеству, и по 
скорости, и по цене перевозки, 
отмечают эксперты.

счетнАя пАлАтА проАнАлизирует тАрифную политику нА железной дороГе

Оценку результатов структурной реформы железнодорожного 
транспорта и ее влияние на экономику и социальную сферу в 
России проведет Счетная палата РФ. В поле зрения аудиторов – 
Минтранс, Росжелдор и РЖД.



При этом учитываются под-
пункты 6 и 7 пункта 2 Правил 
определения страны проис-
хождения товаров (приведены 
в приложении к соглашению 
между правительствами Бело-
руссии, Казахстана и России 
от 25 января 2008 г). Согласно 
этим нормам, продукция мор-
ского рыболовного промысла 
и другая продукция морского 
промысла, полученная судном 
какой-либо страны считается 
товаром, полностью произ-
веденными в данной стране. 
Подпункт 37 пункта 1 статьи 4 
ТК ТС говорит, что товарами 
таможенного союза считаются 
находящиеся на таможенной 
территории ТС товары, полно-
стью произведенные на тер-
риториях государств-членов 
таможенного союза.

«Таким образом, если в ре-
зультате таможенного контро-
ля при прибытии в российский 
порт продукции морского про-
мысла установлено, что указан-
ный товар произведен в Рос-
сийской Федерации и является 
товаром Таможенного союза, 
таможенное декларирование в 
отношении данной продукции 
морского промысла не произ-
водится, декларация на товар 
не подается», – сообщили в 
пресс-службе Дальневосточно-
го таможенного управления.

Также приказ ФТС регла-
ментирует срок совершения та-
моженных операций в отноше-
нии рыбопромыслового флота и 
продукции морского промысла. 
Таможенные операции и тамо-
женный контроль при прибытии/
убытии уловов осуществляются 
сотрудниками таможенных ор-
ганов (в регионе деятельности 
которых находится место ввоза/
вывоза на/с таможенную терри-
торию Таможенного союза дан-
ных товаров) в первоочередном 
порядке. При этом таможенники 
должны уложиться в три часа 
рабочего времени (отсчет идет 
с момента начала проведения 
государственного контроля). Та-
моженный орган использует до-
кументы и сведения, представ-
ляемые перевозчиком при при-
бытии рыбопромысловых судов 
в российский порт на таможен-
ную территорию Таможенного 
союза согласно подпункту 2 
пункта 1 статьи 159 ТК ТС. При 
убытии – документы и сведе-
ния, предусмотренные статьей 
163 ТК ТС. Также применяются 
документы и сведения, полу-
ченные при проведении госу-
дарственного контроля.

Определен первоочередной 
порядок таможенных опера-
ций, связанных с таможенным 
декларированием и выпуском 
продукции морского промыс-
ла, вывозимой из Российской 

Федерации с таможенной тер-
ритории Таможенного союза в 
соответствии с таможенными 
процедурами, установленными 
законодательством ТС.

В ДВТУ отметили, что всту-
пление приказа в силу позволит 
участникам внешнеэкономиче-
ской деятельности сократить 
материальные и временные из-
держки, связанные с соверше-
нием таможенных операций при 
доставке продукции морского 
промысла в российские порты в 
целях государственного контро-
ля. А сами таможенные органы 
смогут сосредоточить все уси-
лия на проведении эффектив-
ного контроля этих товаров.

Необходимо отметить, что 
статус для таможенных целей 
уловов, добытых российски-
ми судами в экономзоне РФ, 
остается предметом дискус-
сий. В Федеральной таможен-
ной службе заявляли, что для 
целей таможенного админи-
стрирования такая продукция 
морского промысла должна 
иметь статус товара Таможен-
ного союза, а значит не может 
помещаться под процедуру 
реэкспорта и вывозиться без 
уплаты таможенной пошлины. 
Однако есть и противополож-
ная точка зрения – для тамо-
женных целей признать уловы, 
добытые российскими рыбака-
ми в отечественной ИЭЗ, ино-
странным товаром.

В Ассоциации «Рыбопро-
мышленный холдинг Карат» еще 
на стадии подготовки приказа 
ФТС по ввозу уловов промыш-
ленного рыболовства пришли 
к выводу, что документ имеет 

безусловный плюс в плане от-
мены декларирования, однако 
не соответствует положениям 
Таможенного кодекса Тамо-
женного союза и таможенного 
законодательства РФ. А зна-
чит, может быть обжалован в 
арбитражном суде и признан 
незаконным.

Так, в объединении обраща-
ют внимание, что в приказе ФТС 
содержится отсылка на Правила 
определения страны происхо-
ждения товаров, приведенные 
в приложении к соглашению от 
25 января 2008 г. Однако эти 
правила в данном случае не 
применимы: они относятся к то-
варам из стран, не являющихся 
членами Таможенного союза, 
отмечают в ассоциации. «Здесь 
нужно руководствоваться пра-
вилами, которые установлены 
соглашением от 20 ноября 2009 
года «О правилах определения 
страны происхождения товара 
в Содружестве Независимых 
Государств», на что также ука-
зывают положения Федераль-
ного закона «О таможенном 
регулировании в Российской 
Федерации» и Евразийская 
экономическая комиссия в 
своем ответе на запрос РСПП 
от 3 июня 2013 года, – счита-
ют эксперты. – В связи с этим 
не очень понятно, как Минюст 
России пропустил такой при-
каз ФТС, т. к. речь идет о чисто 
юридической грамотности».

Кроме того, вновь возникает 
вопрос со статусом уловов для 
таможенных целей. «Согласно 
ТК ТС, статус товаров таможен-
ного союза определяется сово-
купностью двух обязательных 

признаков. Во-первых, товары 
должны быть произведены на 
территории государства-члена 
ТС. Во-вторых, товары долж-
ны фактически находиться на 
территории государств-членов 
Таможенного союза», – обра-
тил внимание вице-президент  
Ассоциации «РПХ Карат» 
Сергей СЕННИКОВ.

В соответствии со статьей 
67 Конституции РФ, территория 
Российской Федерации «вклю-
чает в себя территории ее субъ-
ектов, внутренние воды и тер-
риториальное море, воздушное 
пространство над ними».

«Таким образом, продукция 
на момент ее производства на 
борту российского рыболовного 
судна за пределами 12-мильной 
зоны не находилась на террито-
рии государства – члена ТС и 
обязательное условие о нахож-
дении товара на таможенной 
территории союза не выполняет-
ся. Из двух обязательных усло-
вий выполняется только одно, в 
связи с чем такая продукция не 
может считаться товаром Тамо-
женного союза», – заявил вице-
президент ассоциации.

Говоря о том, что уловы сле-
дует считать для таможенных 
целей иностранным товаром, 
Сергей Сенников также со-
слался на обширную практику 
арбитражных судов Северо-
Западного округа, подтверж-
даемую решениями Высшего 
арбитражного суда.

По мнению собеседника 
Fishnews, еще одним возмож-
ным минусом приказа ФТС яв-
ляется отсутствие исчерпываю-
щего перечня документов или 

отсылка к такому перечню, ко-
торый необходимо представить 
для подтверждения таможенно-
го статуса товара.

«Без сомнения, новый по-
рядок совершения таможенных 
операций имеет как своих сто-
ронников, так и своих противни-
ков. Компании, поставляющие 
рыбопродукцию исключитель-
но на российский рынок, будут 
поддерживать отмену деклари-
рования продукции морского 
промысла. Рыбодобывающие 
компании, производящие на 
своих судах продукцию с низкой 
степенью переработки, боль-
ше надеялись на то, что такая 
продукция будет признаваться 
иностранным товаром и сможет 
убывать с территории России в 
режиме реэкспорта. При этом 
важно отметить, что для компа-
ний, производящих на своих су-
дах продукцию глубокой пере-
работки, например филе рыбы, 
сегодня эта дискуссия не осо-
бенно актуальна, т. к. они и так 
могут вывозить свою рыбопро-
дукцию с нулевой ставкой та-
моженной пошлины», – заявил 
вице-президент ассоциации.

Однако возможен, по словам 
Сергея Сенникова, и третий ва-
риант, позволяющий сохранить 
объем собираемой пошлины до 
тех пор, пока в соответствии с 
обязательствами члена ВТО 
Россия не обнулит экспортные 
пошлины на рыбопродукцию, и 
при этом обойти проблематику 
с таможенным статусом рыбо-
продукции.

«Продукцию морского про-
мысла, добытую (выловленную) 
и произведенную за пределами 
территориального моря Рос-
сии, признавать иностранным 
товаром, но при этом порядок 
оформления должен зависеть 
от того, подлежит ли такая про-
дукция обязательной достав-
ке на территорию РФ, или нет.  
В том случае если рыбопро-
дукция подлежит обязательной 
доставке на территорию РФ, то 
она оформляется в упрощен-
ном порядке для ввоза, но не 
реэкспорта. Если же продукция 
не подлежит обязательной до-
ставке, то она может убывать в 
режиме реэкспорта или вообще 
без декларирования в соответ-
ствии с ТК ТС, если она не пе-
ремещалась в месте прибытия 
товара, т. е., например, все вре-
мя находилась в трюме судна», 
– рассказал вице-президент Ас-
социации «РПХ Карат».

«В любом случае облагать 
таможенной пошлиной товар 
или не облагать, решают госу-
дарственные органы власти, но 
важно, чтобы такое решение 
было юридически правильно 
оформлено», – резюмировал 
Сергей Сенников.

маргарита крючковА 
Владивосток – Мурманск
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тАможня устАновилА для уловов новый порядок

Если в результате таможенного контроля при прибытии в 
российский порт продукции морского промысла установлено, 

что указанный товар произведен в Российской Федерации 
и является товаром Таможенного союза, таможенное 

декларирование в отношении данной продукции морского 
промысла не производится, декларация на товар не подается.
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Предложение о проведе-
нии мероприятия губерна-
тору Приморья Владимиру 
МИКЛУШЕВСКОМУ напра-
вил президент Российского сою-
за промышленников и предпри-
нимателей Александр ШОХИН. 
Инициативу поддержала Ев-
разийская экономическая ко-
миссия.

Конференция, на которой 
будет обсуждаться ситуация 
в сфере технического регу-
лирования, намечена на 13 
сентября. Модератором вы-
ступит первый заместитель 

председателя Комитета РСПП 
по техническому регулирова-
нию, стандартизации и оценке 
соответствия, председатель 
Совета по техническому ре-
гулированию и стандартиза-
ции при Минпромторге России  
Андрей ЛОЦМАНОВ. Он также 
представит доклад о роли про-
мышленности в формировании 
системы технического регули-
рования.

Ожидается, что в конферен-
ции примет участие член Кол-
легии (министр) по вопросам 
технического регулирования 

Евразийской экономической ко-
миссии Валерий КОРЕШКОВ. 
Темой его выступления станет 
система технического регули-
рования, санитарных и фитоса-
нитарных мер в Едином эконо-
мическом пространстве.

Значительная часть докла-
дов будет посвящена вопросам, 
касающимся производства пи-
щевой продукции. Директор 
департамента регулирования 
агропродовольственного рын-
ка, рыболовства, пищевой и 
перерабатывающей промыш-
ленности Минсельхоза России 
Михаил ОРЛОВ расскажет о 
«пищевых» техрегламентах ТС 
как инструменте регулирова-
ния агропродовольственного 
рынка. С информацией по ве-
теринарному и санитарному 
контролю выступят предста-
вители Россельхознадзора и 
Роспотребнадзора.

По вопросам, касающимся 
рыбохозяйственного комплек-
са, запланированы отдельные 
доклады. Председатель Ко-
миссии РСПП по рыбному хо-
зяйству и аквакультуре Герман 
ЗВЕРЕВ расскажет об акту-
альных вопросах применения 
технического регламента Та-
моженного союза «О безопас-
ности пищевой продукции» в 
Дальневосточном рыбохозяй-
ственном бассейне.

В качестве отдельной темы 
будет рассмотрен технический 
регламент ТС «О безопасно-
сти рыбы и рыбной продук-
ции». Напомним, что Комиссия 
РСПП по рыбному хозяйству 
и аквакультуре выступила за 
то, чтобы обсудить замечания 
и дополнения к проекту тех-
регламента на конференции 
во Владивостоке и направить 
предложения в ЕЭК.

Запланировано участие в 
форуме представителей Мин-
промторга, Росстандарта, Ми-
нэкономразвития, Росаккре-
дитации, Всероссийского НИИ 
рыбного хозяйства и океано-
графии, Дальневосточного фе-
дерального университета, кра-
евых властей, а также бизнеса.

«С июля вступил в силу тех-
нический регламент Таможен-
ного союза «О безопасности 
пищевой продукции». Участ-
ники рынка и регуляторы уже 
сейчас предрекают сложности, 
конференция во Владивостоке 
станет первой конференцией, 
на которой будут подведены 
первые итоги работы новых 
техрегламентов. Не исключена 
острая полемика между рос-
сийскими и наднациональными 
регуляторами, что придает кон-
ференции особую интригу», – 
отметил Герман Зверев.

В ОАО «Преображенская 
база тралового флота» состоя-
лось годовое общее собрание 
акционеров, где были подве-
дены итоги производственно-
хозяйственной деятельности 
и рассмотрены финансовые 
показатели предприятия за 
2012 г.

Были утверждены годовой 
отчет компании и годовая бух-
галтерская отчетность, в том 
числе отчет о прибылях и убыт-
ках за 2012 г. и распределение 
прибыли. Также акционеры из-
брали членов ревизионной ко-
миссии и совета директоров, 
утвердили аудитора общества, 
внесли изменения в устав и 
приняли решение о выплате 
дивидендов.

Как следует из годового 
отчета, в прошлом году ОАО 
«ПБТФ» сумело обеспечить 
работу с прибылью. По срав-
нению с предыдущим отчет-
ным периодом чистая прибыль 
компании увеличилась на 170 

млн. рублей и составила 201 
млн. рублей. Выпуск товарной 
продукции вырос на 14,5%. 
Повышение оптовых цен – не 
единственная причина такого 
результата; во многом он был 
обусловлен изменением струк-
туры выпускаемой продукции 
за счет увеличения доли до-
рогостоящей рыбопродукции с 
более высокой степенью пер-
вичной переработки.

Предприятию также уда-
лось несколько увеличить один 
из основных показателей эф-
фективности работы – добычу 
рыбы. В прошлом году уловы 
достигли 108,7 тыс. тонн. Та-
ким образом, преображен-
ские рыбаки обеспечили 2,5% 
от общероссийского и 13% от 
краевого вылова.

Главным событием года 
названо завершение строи-
тельства и выход на промы-
сел большого морозильного 
траулера-рыбзавода «Генерал 
Трошев», чего коллектив пред-

приятия ждал несколько лет. 
Большие надежды, возлагае-
мые на БМТР, экипаж поста-
рался оправдать уже в первом 
рейсе. Приступив к промыслу 
15 марта и работая в условиях 
освоения нового судна, «тро-
шевцы» смогли до конца года 
добыть и переработать более 
15 тыс. тонн рыбы.

БМТР «Генерал Трошев» 
стал третьим крупнотоннаж-
ным траулером, вошедшим 
в состав предприятия за по-
следние три года в рамках 
программы обновления и мо-
дернизации флота. Реализа-
ция этой стратегии позволяет 
ПБТФ существенно экономить 
на топливе, снижать затра-
ты на ремонт и эксплуатацию 
устаревших среднетоннажных 
судов (от них компания посте-
пенно отказывается) и умень-
шать непроизводительные по-
тери промыслового времени 
в море. Также у базы флота 
появились новые возможно-

сти для глубокой переработки 
рыбы и расширения ассорти-
мента выпускаемой продук-
ции, поскольку все поступаю-
щие на предприятие траулеры 
оснащаются современными 
технологическими линиями. 
В связи с этим преображенцы 
не намерены отказываться от 
заявленной стратегии замены 
флота и рассматривают, не-
смотря на необходимость при-
влечения значительного объе-
ма заемных средств, вариан-
ты приобретения еще одного 
«крупнотоннажника». Именно 
эта задача признана на ак-
ционерном собрании одной 
из приоритетных. Также от-
мечена важность сохранения 
квалифицированных кадров и 
привлечения молодых специ-
алистов, участие в совершен-
ствовании законодательной 
базы в области рыболовства и 
аквакультуры.

Помимо производственных 
и финансовых показателей 
до сведения акционеров была 
доведена и информация о со-
циальной и благотворительной 
работе, которую ведет ПБТФ в 
рыбацком поселке Преображе-
ние. Оставаясь градообразую-
щим предприятием, Преобра-
женская база тралового флота 

реализует на территории по-
селка собственные программы 
поддержки культуры и спорта, 
школ и дошкольных учрежде-
ний. Помогает ветеранам, ин-
валидам и молодежи. На эти 
цели в 2012 г. было направ-
лено более 24 млн. рублей, из 
них 11 млн. рублей ушло на 
строительство храма в честь 
Преображения Господня.

После завершения ак-
ционерного собрания прошло 
первое заседание вновь из-
бранного совета директоров. 
Его председателем вновь стал 
Сергей САКСИН, генеральным 
директором назначен Сергей 
ЕРЕМЕЕВ.
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пбтф нАмеренА повышАть 
эффективность промыслА
Преображенская база тралового флота рассматривает 
варианты приобретения крупнотоннажного судна.  
Эта задача была признана одной из приоритетных  
на годовом собрании акционеров компании.

АктуАльные вопросы техреГулировАния обсудят во влАдивостоке

По инициативе РСПП в сентябре во Владивостоке пройдет 
конференция, посвященная техническому регулированию в странах 
Таможенного союза. На встрече выступят представители ЕЭК, 
федеральных органов исполнительной власти и бизнеса.



– Александр Вячеславо-
вич, расскажите, пожалуйста, 
об итогах работы СахНИРО за 
последний год. Какие дости-
жения института вы считаете 
наиболее выдающимися за 
последнее время?

– Основные итоги деятель-
ности нашего института – это 
оценка запасов водных био-
ресурсов и рекомендации по 
их рациональному использова-
нию. Другими словами, сколько 
можно добыть того или иного 
ресурса без ущерба для его 
эффективного воспроизвод-
ства. Вот это основной ежегод-
ный итог нашей работы.

Если говорить о каких-то 
новаторских идеях, новых под-
ходах к расчетам и оценкам – то 
могу отметить, что в последнее 
время мы достаточно сильно 
продвинулись по вопросам при-
менения моделирования дина-
мики численности наших основ-
ных объектов промысла. Это 
минтай, треска, терпуг, камбалы 
и тихоокеанские лососи. Кста-
ти, к концу этого года по заказу  
Ассоциации добытчиков минтая 
наш институт представит новую 
модель для оценки численности 
минтая. Это будет современный 
продукт, учитывающий все луч-
шие отечественные и зарубеж-
ные наработки. При этом одна 
из важных задач, которая была 
поставлена – сделать его про-
стым в употреблении и приме-
нимым не только для минтая, но 
и других объектов со сложной 
возрастной структурой. Сейчас 
модель проходит «обкатку», но 
специалисты уже дают по ней 
весьма положительные отзывы.

К достижениям можно отне-
сти и тот факт, что с прошлого 
года мы применяем уже две 
методики прогнозирования под-
ходов горбуши. Одна – тради-
ционная – это методы прямого 
учета, которые подразумевают 
подсчет производителей в реках 
и родившейся от них молоди, с 
последующей интерпретацией 
этих данных. Вторая методика 

основана на применении ан-
самблевого подхода, включаю-
щего расчеты по шести разным 
моделям, в которые интегри-
рованы и результаты прямых 
учетов. Как показала практика, 
этот новый подход имеет место 
быть. Итоги прошлогодней пу-
тины говорят о том, что прогно-
зы были получены достаточно 
точные, они в большинстве слу-
чаев оправдались лучше, чем 
прогнозы по методам прямого 
учета. Поэтому мы уже с этого 
года ввели вот такие парал-
лельные оценки по горбуше.

Большой блок прошло-
годних работ был посвящен 
экологическому мониторингу 
районов промысла, то есть ис-
следованиям по состоянию и ка-

честву среды обитания гидро-
бионтов. В первую очередь, 
изучалось много вопросов, 
связанных с добычей и транс-
портировкой углеводородов в 
сахалинских водах. Основная 
цель таких исследований – 
оценка возможного влияния 
хозяйственной деятельности, 
даже опосредованно, на рас-
пределение и запасы промыс-
ловых гидробионтов. Этому 
мы уделяем много внимания 
и, по возможности, обобщест-
вляем свое видение на про-
исходящие процессы, делаем 
определенные выводы, по-
скольку сахалинские рыбаки 
и общественность во всех из-
менениях биоты склонны ви-
деть влияние исключительно 
нефтегазового комплекса.

Достаточно перспективным 
направлением, которое мы ак-
тивно внедряем, можно считать 
использование подводных теле-
управляемых аппаратов. В про-
шлом году с помощью такого 
аппарата мы провели работы 
в заливе Анива при научном 
лове краба и на Южных Кури-
лах при оценках гребешков и 
морских ежей на глубинах, не-
доступных для водолазов. По-
лучились неплохие материа-
лы, которые сейчас находятся 
в обработке, какие-то из них 
даже использованы в прогно-
зах. Мы считаем, что это тоже 
достаточно перспективное для 
нас направление.

Большинство же работ мож-
но считать стандартными. Хотя 

мало кто представляет, какой 
объем работы стоит за сухими 
цифрами прогнозов, сведенны-
ми в конце года в табличку, уме-
щающуюся на паре страниц.

– Вы говорили про матема-
тическое моделирование, про 
новые способы расчетов… 
Какой же будет «красная» 
путина в этом году?

– Ну, лососевая путина в 
этом году, как и любая, не ли-
шена определенных интриг, и 
конечно, ряд из них будет раз-
ыгрываться в нашем Сахалино-
Курильском регионе. Во-пер-
вых, те стандартные методы 
прямого учета, о которых я уже 
говорил, показали, что в ряде 
районов был очень плохой скат 
молоди тихоокеанских лососей, 

прежде всего горбуши, из диких 
рек. Это, в общем-то, давало 
повод для достаточно песси-
мистичных прогнозов. Второй 
метод, который мы применяем, 
позволил более оптимистично 
взглянуть на текущую путину, 
но она все же видится не такой 
хорошей, как в последние не-
четные годы. То есть, на фоне 
таких обильных по горбуше 

годов, как абсолютно рекорд-
ный 2009-й и второй по вели-
чине вылова 2011-й, прогноз, 
конечно, выглядит достаточно 
скромно. Нами были даны со-
ответствующие рекомендации. 
В частности, говорилось о том, 
что ряд районов необходимо  
закрыть для промысла. Это 
залив Анива, юго-западное 
побережье и остров Кунашир 
– согласно прогнозам, подхо-
ды горбуши туда не позволяют 
даже оптимально заполнить 
нерестилища этих районов.

Однако осенние учетные 
работы, выполненные ТИНРО-
Центром на откочевке горбу-
ши в океан, показали большое 
количество молоди, но встал 
самый главный вопрос: как 
она перезимует? Вот сейчас 

выполняется съемка, все с не-
терпением ждем результатов. 
Пока первые разрезы показали 
не самое большое количество 
ожидаемой горбуши (данные 
на 21 июня - прим. ред.), но спе-
циалисты говорят, что произо-
шла примерно десятидневная 
задержка начала миграции к 
нерестилищам и, по всей види-
мости, в ближайшее время мы 
рыбу увидим.

Поэтому пока интрига о ко-
личестве горбуши, мигрирую-
щей к Сахалину и Курилам, 
остается, и понятно, что это 
не лучшим образом сказыва-
ется на уверенности рыбаков. 
По-прежнему рекомендации 
о запретах сохраняются, и об-
радовать наших добытчиков 
мы, к сожалению, не можем. 
Надеемся, что к первой декаде 
июля мы выдадим более кон-
кретные рекомендации по тем 
районам, где у нас планируют-
ся ограничения.

– Отраслевая наука сейчас 
получает достаточный объем 
финансирования? Приходит-
ся ли корректировать планы 
из-за нехватки средств?

– Планы СахНИРО всегда 
входят в соответствие с тем 
финансированием, которое нам 
дают. Вот сейчас все дальне-
восточные рыбохозяйственные 
институты выполнили большую 
работу – провели полную реви-
зию всех используемых мето-
дик оценки запасов и рассчита-
ли необходимые фактические 
затраты на подготовку прогно-
зов. Кстати, СахНИРО готовит 
прогноз по 118 единицам. И вот 
наши расчеты показали, что мы 
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Наши расчеты показали, что мы испытываем почти 
двукратный дефицит финансовых средств. То есть 

для того, чтобы ежегодно делать полный объем всех 
исследований по оценке всех запасов,  

нам нужно в два раза больше денег.

сеГодня проводить полноценные 
исследовАния можно лишь сообщА

Рыбохозяйственные институты играют одну из ключевых 
ролей в обеспечении стабильности промысла, рыбаки 
полностью зависят от их прогнозов и рекомендаций. 
Между тем отраслевой науке часто не хватает 
возможностей и средств для своих исследований.  
О том, как ученые справляются с текущими задачами, 
корреспонденту Fishnews рассказал директор 
Сахалинского научно-исследовательского института 
рыбного хозяйства и океанографии, кандидат 
биологических наук Александр БУСЛОВ.



испытываем почти двукратный 
дефицит финансовых средств. 
То есть для того, чтобы ежегод-
но делать полный объем всех 
исследований по оценке всех 
запасов, нам нужно в два раза 
больше денег. Поэтому мы,  
соответственно, корректируем 
и урезаем планы, нивелируем 
как-то распределение работ 
между годами, чтобы сохранить 
преемственность съемок, прово-
дим их хотя бы раз в два или три 
года. Понятно, что эта ситуация, 
мягко говоря, не улучшает на-
ших представлений о запасах. 
При этом запросы и требования 
к результатам научных работ у 
рыбаков, как профессионалов, 
так и любителей, достаточно су-
щественные и с каждым годом 
возрастают. К сожалению, мы 
физически не можем расста-
вить такое количество людей, 
чтобы находиться на каждой 
речке или заглянуть в каждый 
уголок моря. Поэтому и мето-
ды наши соответствующие – 
где-то моделирование, где-то 
экспертные оценки, где-то экс-
траполяция используется… Но 
тем не менее с задачей справ-
ляемся. Хотелось бы, конечно, 
чтобы финансирования было 
больше, потому что сейчас его 
не хватает даже на наиболее 
актуальные и самые востребо-
ванные ресурсы или районы, а 
ведь необходимо еще изучать 
и дополнительные источники 
рыболовства, которые есть, но 
на их изучение нужно потратить 
деньги.

Недавно у нас прошел совет 
директоров НТО ТИНРО, и в це-
лом выводы таковы, что сегод-
ня мы вынуждены планировать 
исследования в тесном контак-
те друг с другом. То есть мы ко-
ординируем свои планы, чтобы 
сообща охватить какой-то рай-
он, блок, чтобы снизить себе-
стоимость, сделать совместно 
работы, которые бы органично 
продолжили те ряды, которые 
уже накоплены дальневосточ-
ной рыбохозяйственной наукой. 
В противном случае мы очень 
быстро снизим уровень наших 
исследований, а соответствен-
но, и качество прогнозов.

– Сейчас институт прово-
дит какие-нибудь принципи-
ально новые исследования 
или на это тоже не хватает 
финансирования?

– Ну, вы же понимаете, что 
на новые разработки, конечно, 
нужны отдельные средства. 
Государством формулируется 
задача конкретная: провести 
работы и выдать оценки запа-
сов. Никакие другие задачи не 
стоят. Все, что мы делаем ново-
го – придумываем методы, фор-
мируем познания о биологии 
объектов и экологии морей, все 
это получаем факультативно 
на том финансировании, кото-
рое отпускается нам по главной 
теме – оценка запасов. То есть в 
большинстве случаев все новое 

– это исключительно благодаря 
энтузиазму сотрудников, пото-
му что они ученые.

– Сегодня СахНИРО про-
водит исследования в обла-
сти аквакультуры?

– Принципиально нам на 
такие исследования тоже фи-
нансирование не отпускается. 
Поэтому все исследования в 
области аквакультуры мы при-
вязываем к сырьевой тематике, 
благо аквакультура – это на-
правление, которое работает 
на увеличение ресурсного по-
тенциала области. Сейчас мы 

активно занимаемся вопросами 
искусственного воспроизвод-
ства перспективных для Саха-
лина объектов. Работы ведутся 
в аквариумальном комплексе 
СахНИРО и в прибрежье юга 
Сахалина – в первую очередь, в 
заливе Анива и на юго-западном 
побережье. Ученые занимаются 
такими объектами, как гребе-
шок, трепанг, ламинария, ну и, 
естественно, искусственным 
воспроизводством тихоокеан-
ских лососей.

– По вашему мнению, ка-
кие резервы недоиспользо-
ванных объектов есть у ры-
бопромышленников в данный 
момент?

– Мы давно говорим, что та-
кие резервы есть. Знают о них 
и рыбаки. Но весь смысл в том, 
что эти резервы не востребова-
ны на рынке. Бизнес сам реша-
ет, что ему выгодно добывать, а 
что – невыгодно. Недоисполь-
зованные объекты потому и 

недоиспользуются, что бизнес 
не видит в них выгоды. А таких 
ВБР, кстати, достаточно много. 
Например, медузы всегда были 
во втором, а то и в третьем 
эшелоне резервов рыболов-
ства. Однако как только на их 
добыче в Приморье появилась 
положительная экономика – ре-
сурс сразу стал востребован, а 
вот тихоокеанский кальмар при 
его огромном количестве и от-
носительной простоте добычи 
так и остается недоиспользуе-
мым объектом. Тем не менее 
мы всегда работаем над поис-
ком дополнительных ресурсов 

рыболовства. Как я уже упоми-
нал, в середине июня прошел 
совет директоров НТО ТИНРО, 
где мы еще раз критически 
проанализировали вопросы 
резервов промысла. В ходе 
дискуссии появились наметки 
на подготовку новой програм-
мы по включению в рыболов-
ство так называемых «южных 
мигрантов». Это рыбы и бес-
позвоночные субтропического 
комплекса. Они заходят к нам, 
правда, на короткое время, в 
воды Южных Курил и южного 
Приморья. Возможно, здесь у 
нас есть реальный потенциал 
для того, чтобы предложить 
рыбакам какой-то дополни-
тельный ресурс. Тем более это 
районы нашего традиционного 
промысла и лов там ведется. В 
общем, это вопрос для иссле-
дований, и если эти ресурсы 
будут востребованы рыбака-
ми, мы им скажем, когда, где и 
сколько можно поймать.

– Расскажите, пожалуй-
ста, про материальную базу 
института. Вы говорили о 
том, что в строй ввели новые 
подводные аппараты, а вот 
хватает ли институту научно-
исследовательских судов?

– У нас два научно-
исследовательских судна. С их 
помощью мы закрываем все 
свои потребности. Даже больше 
скажу – при нынешнем финан-
сировании примерно 50% вре-
мени и даже больше они про-
стаивают. Потому что загрузки 
судов работой по государствен-
ному контракту хватает на 120, 

ну, от силы 150 судосуток в год 
каждому. И ежегодно это число 
сокращается. Поэтому нам хва-
тает флота.

– Есть ли перспективы 
развития научного флота?

– Перспективы всегда есть. 
Недавно делегация Сахалин-
ской области вернулась из по-
ездки в Норвегию, где мы, в том 
числе, посещали Бергенский 
институт морских исследований 
– там, конечно, судовое обеспе-
чение исследований гораздо 
выше, флот более современный. 
Государство, видимо, не жалеет 
на это денег и задачи ставятся 
перед такими судами уже от Ар-
ктики до Антарктики. Такие же 
перспективы для развития су-
ществуют и для нас. Надо толь-
ко четко определиться: нужны 
они нам или нет. Я думаю, что 
наука будет готова выполнить 
возложенные на нее задачи. 
Тем более для дальневосточной 

науки выполнять масштабные 
работы не впервой, и задел для 
этого у нас есть.

А что касается необходимо-
го флота для нашего института, 
то сейчас перед нами стоит за-
дача, которую мы постепенно 
решаем – организация судо-
вого обеспечения прибрежных 
экспедиций. В определенную 
часть прибрежных акваторий 
не могут зайти наши среднетон-
нажные суда, но уже не достают 
простые небольшие лодки, по-
тому что это достаточно далеко 
от берега. В наших ежегодных 
планах большой объем водо-
лазных и неводных съемок, ко-
торые охватывают практически 
все южное побережье Сахали-
на. Пока у нас нет такого ма-
ленького флота, мы привязаны 
к дорогам, а они, к сожалению, 
не везде выходят на побережье. 
Наличие же небольшого кате-
ра, автономностью двое-трое 
суток, позволит более деталь-
но и тщательно обследовать 
прибрежную зону до глубины 
двадцать-тридцать метров. Это 
район обитания традиционных 
прибрежных видов, которые, 
кстати, имеют большой спрос 
как в любительском, так и в при-
брежном рыболовстве.

– А что это за виды?
– Это креветки, прибрежные 

виды крабов: колючий и волоса-
тый, двустворчатые моллюски: 
гребешок, спизула, рудитапис, 
устрица, тот же трепанг, водо-
росли и ежи, рыбы прибрежно-
го комплекса. Перечисленные 
виды являются и объектами 
любительского рыболовства, 
которое у нас на Сахалине раз-
вито чрезвычайно и по величи-
не вылова в ряде случаев уже 
замещает промышленное. Все 
это требует очень тщательного 
подхода к анализу состояния 
ресурсов.

Алексей середА 
Южно-Сахалинск
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У нас два научно-исследовательских судна. С их помощью 
мы закрываем все свои потребности. Даже больше скажу 
– при нынешнем финансировании примерно 50% времени 

и даже больше они простаивают. 



19 июня назначенный 
Морским попечительским со-
ветом эджудикейтор Майкл 
ЛОДЖ опубликовал решение 
по рассмотрению протеста 
Ассоциации американских 
добытчиков рыбы (At-Sea 
Processors Association, АРА) на 
MSC-сертификацию промыс-
ла минтая в Охотском море. 
Сертификационной компании 
Intertek Moody Marine рекомен-
довано представить дополни-
тельную информацию по ряду 
показателей, приведенных в 
сертификационном отчете.

АРА утверждала, что сер-
тификационная компания до-
пустила четыре нарушения 
процедуры сертификации. Эд-
жудикейтор полностью откло-
нил три возражения Ассоциа-
ции американских добытчиков 
рыбы о якобы допущенных 
процедурных нарушениях и 

предложил сертификационной 
компании привести в соответ-
ствие с процедурой MSC поря-
док использования информа-
ции, которая позволила обо-
сновать повышение балла по 
одному из показателей.

АРА представила возра-
жения по 11 из 31 показателя 
Итогового сертификационного 
отчета, подготовленного сер-
тификационной компанией 
Intertek Moody Marine. Протест 
APA по четырем показателям 
был полностью отклонен эджу-
дикейтором. Еще по семи – ча-
стично удовлетворен: Майкл 
Лодж предложил сертифика-
ционной компании дорабо-
тать информацию по этим по-
казателям.

В соответствии с решением 
эджудикейтора сертификаци-
онная компания Intertek Moody 
Marine должна подготовить 

и направить ответ в течение 
10 рабочих дней, в срок до 3 
июля. Эджудикейтор в течение 
десяти рабочих дней, до 18 
июля, рассмотрит присланные 
материалы и примет решение.

Инициатор сертификации – 
Некоммерческая организация 
«Ассоциация добытчиков мин-
тая» – в настоящее время про-
водит предусмотренные прави-
лами MSC необходимые кон-
сультации с компанией Intertek 
Moody Marine. Также объеди-
нение обсудит сложившуюся 
ситуацию и стратегию после-
дующих действий с Альянсом 
по развитию устойчивого про-
мысла минтая (Russian Pollock 
Sustainbility Alliance).

– Intertek Moody Marine, 
одна из наиболее опытных и 
квалифицированных компа-
ний в программе MSC, после 
детального аудита пришла к 

выводу, что промысел минтая 
в Охотском море отвечает тре-
бованиям стандарта Морского 
попечительского совета. Это 
решение было обоснованно в 
полном соответствии с требо-
ваниями стандарта MSC. Поэ-
тому мы удивлены решением 
эджудикейтора вернуть на до-
работку сертификационный 
отчет, – сообщил Fishnews ис-
полнительный директор АДМ 
Алексей БУГЛАК. – В то же 
время мы уважаем процедуру 
MSC-сертификации и понима-
ем, что решение эджудикейто-
ра – это очередной шаг на пути 
к получению сертификата. В 
настоящее время Ассоциация 
добытчиков минтая проводит 
консультации с сертификато-
ром для уточнения необходи-
мых  корректировок сертифи-
кационного отчета.

АДМ заявила о том, что 
несмотря на паузу в принятии 
окончательного решения о 
MSC-сертификации, продол-
жает работу по реализации 
Плана улучшения промысла 
минтая в Охотском море и 
подтверждает готовность к со-
трудничеству с WWF при его 
выполнении. С этой целью 
ассоциация планирует про-

ведение нескольких важных 
мероприятий в период Между-
народного конгресса рыбаков 
во Владивостоке, в сентябре 
2013 г.

Координатор морской 
программы WWF России 
Константин ЗГУРОВСКИЙ, в 
свою очередь, отметил, что 
природозащитная организа-
ция настроена на продолже-
ние взаимодействия с АДМ. 
«Конечно, не очень хорошо, 
что произошла такая задерж-
ка, но мы, собственно говоря, 
предполагали возможность 
таких проблем, в свое время 
качество отчета сертифика-
тора вызывало у нас вопрос. 
Поэтому жизнь продолжается, 
мы будем работать с ассоциа-
цией. Есть определенная «до-
рожная карта» по дальнейшим 
действиям, и мы приветствуем 
решение ассоциации о необхо-
димости улучшать промысел – 
независимо от того, сертифи-
цирован он или нет», – заявил 
представитель Всемирного 
фонда дикой природы. Одно 
из ближайших событий, за-
планированных в рамках со-
вместной работы, – курсы 
для капитанов по принципам 
устойчивого рыболовства.

Сертификация промысла
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третейский судья MSC поручил дорАботАть отчет  
о сертификАции российскоГо промыслА минтАя

Назначенный MSC третейский судья вернул на доработку 
сертификационный отчет на траловый промысел 
минтая в Охотском море. Несмотря на паузу в принятии 
окончательного решения о сертификации, Ассоциация 
добытчиком минтая продолжает работу по реализации 
плана улучшения промысла.

2 июня американская га-
зета «Сиэттл таймс» сооб-
щила об иске федерального 
правительства США к амери-
канской компании American 
Seafood. По словам автора 
публикации, вторая по вели-
чине рыбодобывающая ком-
пания в стране подозревает-
ся в незаконном промысле 
минтая, подделке отчетных 
данных и вмешательстве в 
работу установленных на су-
дах видеокамер. Речь может 
идти о незаконном промысле 
от 11 до 28 тыс. тонн минтая в 
течение длительного периода 
времени. Судебное заседание 
по иску федерального прави-
тельства состоится в ближай-
шее время, если American 

Seafood не пойдет на судеб-
ную сделку, признав вину и 
заплатив крупный штраф.

Как стало известно 
Fishnews, новость об амери-
канских браконьерах вызвала 
острую реакцию в централь-
ном офисе Морского попечи-
тельского совета (MSC). Дело 
в том, что American Seafood 
является участником амери-
канской ассоциации At-Sea 
Processors Association (APA). 
Входящие в APA предприятия 
с 2005 г. продают свою про-
дукцию под лейблом MSC, 
поэтому очень велик риск 
того, что незаконно добытый 
компанией American Seafood 
минтай был переработан в 
филе и с маркировкой Мор-

ского попечительского совета 
продавался в Европе. Если 
указанные факты подтвер-
дятся, возникнут большие 
сомнения в достоверности 
утверждений APA о безупреч-
ности американского минтае-
вого промысла и безукориз-
ненности американской си-
стемы контроля, а значит – в 
самой обоснованности MSC-
сертифицирования американ-
ского промысла минтая.

Однако независимые экс-
перты считают, что скандал, 
связанный с американской 
ассоциацией минтайщиков, 
может оказаться далеко не 
последним. Дело в том, что в 
начале 2012 г. экспертов силь-
но удивляла осведомленность 

APA о некоторых тонкостях 
сертификации российского 
промысла минтая. Как счита-
ют специалисты, некоторые 
заявления американцев мог-
ли указывать на их доступ к 
конфиденциальному обмену 
мнениями между инициато-
ром сертификации – Ассо-
циацией добытчиков минтая, 
сертификационной компа-
нией Intertek Moody Marine и 
офисом MSC.

В пользу этой версии мо-
жет служить примечательный 
факт. Незадолго до публика-
ции 22 января 2013 г. Итого-
вого отчета о сертификации 
тралового промысла минтая 
в Охотском море неожидан-
но подала в отставку один из 
ключевых сотрудников депар-
тамента аккредитации MSC 
Аманда СТЕРН-ПИРЛОТ. В 
департаменте аккредитации 
готовятся разъяснения о по-
рядке применения стандарта 
Морского попечительского 
совета к сертифицируемым 
промыслам, поэтому доступ к 
конфиденциальной информа-
ции о них есть у сотрудников 
департамента.

Спустя всего несколь-
ко дней после ухода из MSC 
Аманда Стерн-Пирлот заняла 
одну из ключевых позиций в 
At-Sea Processors Association 
и принимала активное уча-
стие в подготовке американ-
ской апелляции. Как следует 
из подробного разъяснения 
к апелляции, которое APA 23 
мая направила в MSC, амери-
канцы попытались найти неко-
торые процедурные наруше-
ния при подготовке Итогового 
сертификационного отчета 
о сертификации тралового 
промысла минтая в Охотском 
море. По мнению экспертов, 
подготовить такие сведения 
мог только человек, отлично 
знакомый с «внутренней кух-
ней» MSC изнутри.

«Мы были очень удивлены 
решением Аманды уехать из 
Лондона в Сиэттл. Мало кто 
отказывается от преимуществ 
жизни в Лондоне. Наверное, 
были какие-то плюсы от этого 
переезда на новое место?» – 
заявил один из бывших кол-
лег Аманды Стерн-Пирлот по 
работе в Морском попечи-
тельском совете.

конкуренты из сшА моГли иметь доступ  
к служебным дАнным о сертификАции минтАя

В центральном офисе MSC вызвала серьезную 
озабоченность публикация об инциденте с американской 
компанией American Seafood. Независимые 
эксперты полагают, что за этим скандалом может 
последовать другой: у американцев мог быть доступ 
к конфиденциальной информации о сертификации 
российского промысла минтая.
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ГосудАрство нАмерено рАсширять учАстие  
чАстных компАний в лососеводстве

Руководство Федерального 
агентства по рыболовству не-
однократно заявляло о планах 
по дальнейшей передаче госу-
дарственных лососевых рыбо-
водных заводов Сахалинской 
области в аренду частным ком-
паниям. При этом глава Росры-
боловства Андрей КРАЙНИЙ 
отмечал положительный опыт 
работы арендованных ЛРЗ.

Тема была вновь поднята 
на площадке всероссийского 
совещания по проблемам и 
перспективам рыбоводства в 
Ростове-на-Дону. По инфор-

мации центра общественных 
связей Росрыболовства, ве-
домство приняло решение о 
сдаче лососевых рыбоводных 
заводов в Сахалинской об-
ласти в аренду с июля 2014 г. 
При этом средства, высвобо-
дившиеся и получаемые госу-
дарством от сданных в аренду 
предприятий, предполагается 
направить на модернизацию 
бюджетных учреждений вос-
производства.

В Ассоциации лососевых 
рыбоводных заводов Саха-
линской области планы по 

дальнейшей передаче ЛРЗ в 
аренду бизнесу оценивают по-
ложительно. «Мы поддержива-
ем такой шаг и о его целесоо-
бразности говорим с момента 
подготовки к проведению III 
Всероссийского съезда рыба-
ков», – заявил Fishnews пред-
седатель ассоциации Андрей 
Коваленко.

Он отметил, что жизне-
способность решения под-
тверждается примером пять 
сахалинских рыбоводных за-
водов, которые ФГБУ «Саха-
линрыбвод» передало в арен-

ду частным компаниям более 
десяти лет назад. «Сегодня 
эти рыбоводные заводы обе-
спечивают порядка 30% от 
общего объема выпуска мо-
лоди тихоокеанских лососей 

в Сахалинской области. При 
этом государство не тратит 
средств на обеспечение дея-
тельности данных предпри-
ятий», – обратил внимание 
Андрей Коваленко.

Росрыболовство планирует продолжить передачу  
в аренду бизнесу государственных рыбоводных 
заводов в Сахалинской области. Такой шаг вполне 
логичен, считает председатель профильной 
ассоциации Андрей КОВАЛЕНКО.

Тревогу у специалистов-
экологов вызвали некоторые 
положения закона. Так, по 
словам депутата Госдумы от 
Сахалинской области Георгия 
КАРЛОВА, до сегодняшнего 
дня финансирование из феде-
рального бюджета предусма-
тривалось только для рыбовод-
ных предприятий, находящихся 
в госсобственности, частные 
же рыбоводы оставались при 
своих интересах. Однако в за-
конопроекте прописана воз-
можность и единый порядок 
заключения госконтрактов на 
воспроизводство водных био-
логических ресурсов, а значит 
на право получения госзаказа 
смогут претендовать все же-
лающие независимо от формы 
собственности.

Пастбищное рыбоводство 
в нашей стране в отличие от 
садкового выращивания име-
ет многолетнюю историю. В 
советский период считалось, 

что это самая эффективная 
мера по восстановлению за-
пасов, по поддержанию их на 
высоком уровне, по получению 
дополнительного вылова.

«В свое время мы провели 
семинар на Камчатке, где со-
брали все заинтересованные 
стороны и попытались понять, 
какие есть риски, какие есть 
проблемы, где действительно 
целесообразно строить ЛРЗ, 
а где нет. В результате были 
выработаны рекомендации и 
указаны некоторые экологи-
ческие риски, которые суще-
ствуют при массовом строи-
тельстве рыбоводных заводов. 
Это касается замещения ди-
ких популяций искусственно 
выращенными. Мне кажется, 
что гораздо эффективнее под-
держивать естественные не-
рестилища в хорошем состоя-
нии, чем строить рыбоводные 
заводы», – рассказал Fishnews 
координатор морской програм-
мы WWF России Константин 
ЗГУРОВСКИЙ.

По его словам, возникают 
проблемы и в местах, где есте-
ственные популяции подорва-
ны. «Сразу встает вопрос, где 
брать маточное стадо. Потому 
что в отличие от осетровых, у 
тихоокеанских лососей нель-
зя по нескольку раз исполь-
зовать одних и тех же особей 

для получения икры. Поэтому 
производителей либо завозят 
с других рек, что тоже неже-
лательно, потому что наруша-
ет генетическую структуру, 
либо пытаются добить то, что 
есть в этой реке, вылавливая 
и используя их как маточное 
стадо».

В этом плане природоох-
ранные организации очень 
тревожит масштабная про-
грамма строительства рыбо-
водных заводов на Камчатке 
– их количество планируется 
довести до нескольких десят-
ков. Между тем Камчатский 
край – одно из немногих мест 
на Земле, где естественное 
воспроизводство лосося наи-
более эффективно организо-
вано самой природой.

«Мы уже несколько лет 
пытаемся оценить, какова 
все-таки эффективность ис-
кусственного воспроизводства 
лососевых. Цифры, названные 
промышленниками, вызывают 
большие сомнения, поскольку 
мечение за редким исключе-
нием практически не произ-
водится. А оценить эффектив-
ность возврата можно, только 
помечая рыбу и организуя учет 
этих меток. Сейчас же все по-
строено на количестве выпу-
щенной молоди», – отмечает 
эксперт WWF России.

Вторая проблема состоит 
в том, что биологическое обо-
снование рыбоводных заводов 
должно быть жестко регла-
ментировано, чего сейчас не 
происходит. Под большим со-
мнением у специалистов и эко-
номическая эффективность 
таких заводов.

«На Дальнем Востоке толь-
ко 10-15% лососевых заводов 
являются экономически эф-
фективными и более-менее 
обеспечивают лососевый про-
мысел, остальные в общем-то 
работают впустую. Эффек-
тивность пяти камчатских 
рыбоводных заводов крайне 
низкая. С учетом возможного 
нелегального промысла себе-
стоимость рыбы в возврате 
составляет от 1 до 4 тыс. ру-
блей за килограмм. Это очень 
существенные расходы, ко-
торые несет или государство 
или частный бизнес. Какая 
экономика может на этом деле 
вырасти? Чтобы добиться са-
моокупаемости, например для 
Кеткинского завода, надо по-
высить возврат до 10%, чего, 
собственно говоря, еще нигде 
в мире не зафиксировано и 
вряд ли возможно», – считает 
Константин Згуровский.

«Нас беспокоит, что с всту-
плением в силу нормы, о кото-
рой говорил Георгий Карлов, 

при обеспечении господдержки 
частные ЛРЗ начнут расти, как 
грибы после дождя. И каждый 
владелец речного бассейна, у 
которого здоровая нормальная 
популяция, захочет поставить 
завод, чтобы увеличить объ-
ем возврата и соответственно 
свою квоту. Все это основано 
на устойчивых мифах о том, что 
искусственное воспроизвод-
ство якобы может существенно 
поднять вылов или в неурожай-
ные годы увеличить возврат 
лососей. Пока никаких под-
тверждений такому оптимизму 
мы не находим», – заявил он.

По мнению WWF России, 
прежде чем вкладывать день-
ги, государство должно строго 
оценить эффективность рыбо-
водной деятельности и разра-
ботать четкие критерии, когда 
действительно надо строить 
ЛРЗ, а когда нет, с тем чтобы 
они были экономически эф-
фективны и не наносили вред 
биоразнообразию лососей, 
здоровью диких популяций. 
«До того момента я бы не ре-
комендовал ни частному ка-
питалу, ни государству вкла-
дываться в такого рода пред-
приятия. Потому что может 
случиться так, что вложения 
просто не окупятся, а ущерб 
будет несоизмеримым», – уве-
рен Константин Згуровский.

строительство лрз должно быть обосновАнным
В связи с принятием закона об аквакультуре экологи обеспокоены 
возможностью строительства лососевых рыбоводных заводов  
на Дальнем Востоке без учета реальной потребности в них.
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прудАм нужнА хозяйскАя рукА

Организаторами научно-
производственного семина-
ра выступили Министерство 
сельского хозяйства РФ, пра-
вительство Пензенской обла-
сти, ассоциация «Росрыбхоз» 
и некоммерческое партнер-
ство «Пензрыбхоз», объеди-
няющее более 30 рыбоводных 
предприятий. Местом прове-
дения столько масштабного 
мероприятия Пензенская об-
ласть выбрана неслучайно.  
За последние пять лет произ-
водство товарной рыбы в ре-
гионе удвоилось и по итогам 
2012 г. составило 1496 тонн. 
И не последнюю роль в столь 
впечатляющем прогрессе сы-
грали малые сельскохозяй-
ственные предприятия.

Открывая семинар, губер-
натор Пензенской области 
Василий БОЧКАРЕВ отметил 
положительную динамику в 
прудовом рыбоводстве, но 
подчеркнул, что еще есть куда 
стремиться. Ведь перед глаза-
ми пример Белорусии, рыбное 
хозяйство которой развива-
ется ускоренными темпами и 
составляет серьезную конку-
ренцию отечественным произ-
водителям. 

«Мы решили прибавить в 
части не только производства, 
но и переработки, хранения, 
упаковки, логистики – того, что 
нам сегодня не хватает, чтобы 
рыба доходила до прилавка, 
чтобы наш труд оценивался 

достойным рублем», – сориен-
тировал бизнес губернатор. 

На сегодняшний день Пен-
зенская область по объемам 
производства рыбы в искус-
ственных водоемах занимает 
третье место (12,7%) по При-
волжскому федеральному 
округу. В области работает 
150 рыбоводных хозяйств, из 
них 110 – это фермеры, инди-
видуальные предприниматели, 
личные подсобные хозяйства. 
Вклад таких малых хозяйств 
в общий объем производства 
рыбоводной продукции бли-
зок к 100%. 

«Решить проблему нара-
щивания объемов товарного 
рыбоводства может и должно 
развитие малых форм хозяй-
ствования, для чего имеются 
ресурсные предпосылки», – 
высказал мнение замести-
тель министра сельского хо-
зяйства России Александр 
ЧЕРНОГОРОВ. В связи с этим 
особую важность приобретает 
принятие долгожданного закона 
об аквакультуре, который обе-
спечит правовую основу разви-
тия товарного рыбоводства для 
всех форм хозяйствования.

С руководством феде-
рального ведомства согласен 
министр сельского хозяйства 
Пензенской области Иван 
ФИРЮЛИН: «Мне нравится, 
что сегодня именно малые 
формы хозяйствования приш-
ли в этот бизнес, строят его 

практически с нуля и строят не 
на один день, а с учетом пере-
дачи своим детям и внукам. 
Радует, что сегодня исполь-
зуются и те водоемы, которые 
существовали раньше, и соз-
даются новые». 

По его словам, в области 
создано свыше трехсот участ-
ков для организации товарного 
рыбоводства и полторы сотни 
участков для осуществления 
любительского и спортивного 
рыболовства. В 2010-2013 гг. 
проведено 10 конкурсов на пре-
доставление участков в поль-
зование, по итогам которых за-
ключено 140 договоров сроком 
на 10 лет. В текущем году эта 
работа будет продолжена.

Крупнейшими рыбовод-
ными хозяйствами Пензен-
ской области являются ООО 
СПК «Югра», КФК ИП Тоцкий 
Н.С., ООО «Озон», СПСПК 
Посейдон, ИП Пронькин В.В., 
ООО Рыбхоз «Сердобский»,  
ИП Козлов С.П., ООО «Волна». 
В основном на продажу выра-
щивают карпа, толстолобика 
и белого амура, хотя перспек-
тивными видами для региона 
могут стать лососевые, осе-
тровые, сомовые.

Второй этап развития ры-
боводства в регионе связан 
с увеличением объемов про-
изводства рыбы, развитием 
системы ее переработки и 
передержки в зимний период. 
Это позволит минимизиро-

вать негативное влияние се-
зонных колебаний на получе-
ние и сбыт рыбы, расширить 
ассортимент, предлагаемый 
рыбоводными хозяйствами, 
организовать круглогодичную 
поставку живой рыбы в торго-
вые сети. 

«Мы понимаем, что хране-
ние и переработка рыбы на 
сегодняшний день является 
узким местом. В программу 
заложены средства на воз-
мещение части затрат сель-
скохозяйственным товаропро-
изводителям на реализацию 
бизнес-проектов в целях раз-

вития переработки прудовой 
рыбы, создания объектов для 
передержки, хранения живой 
товарной рыбы. На реализа-
цию данных мероприятий в 
бюджете 2013 г. предусмотре-
но 4,75 млн. рублей», – отчи-
тался Иван Фирюлин.

Глава региона дополнил 
тему господдержки предложе-
нием включить в программу 
дорожного фонда на 2014 г. 
расходы по строительству до-
рог с твердым покрытием до 
прудов. «Будем строить доро-
ги из щебня шириной метров 
пять, больше и не нужно, чтобы 

20-22 июня в Пензенской области прошел всероссийский 
семинар-совещание, посвященный развитию 
фермерского сельскохозяйственного рыбоводства  
в Российской Федерации.

мАлые предприятия – нАдеждА товАрноГо рыбоводствА

Замминистра сельского хозяйства Александр ЧЕРНОГОРОВ, губернатор Пензенской области 
Василий БОЧКАРЕВ и председатель «Росрыбхоза» Василий ГЛУЩЕНКО

Михаил БУГАКОВ, генеральный директор ЗАО «Липецкрыбхоз» 



к каждому пруду была площад-
ка для подъезда и стоянки авто-
мобилей», – пообещал Василий 
Бочкарев. 

«Там, где руководство ре-
гиона серьезно относится к ры-
боводству, все идет нормально, 
законы понимаются правильно, 
люди получают средства произ-
водства, – отметил отношение 
властей к развитию сектора ак-
вакультуры председатель «Рос-
рыбхоза» Василий ГЛУЩЕНКО, 
в качестве положительного 
примера назвав Кемеровскую, 
Пензенскую и Липецкую обла-
сти. – В противном случае идет 
разброд и шатание, и работать 
очень сложно».

Он напомнил, что государ-
ством поставлена задача дове-
сти объемы производства про-
дукции аквакультуры к 2020 г. 
до 410 тыс. тонн, тогда как по 
итогам прошлого года в стране 
было выращено 135,5 тыс. тонн 
товарной рыбы. Однако воз-
можность прироста существу-
ет – за счет введения в оборот 
неиспользуемых инженерных 
рыбоводных прудов, повыше-
ния средней продуктивности  
с 1 до 1,5 тонны рыбы с гек-
тара и, в первую очередь, за 
счет развития крестьянско-
фермерских предприятий.

«Малых прудов площадью 
от 3 до 30 га, неиспользуемых 
для рыбоводства, по России до 
800 тыс. га. Их надо вводить в 
строй путем передачи именно 
предприятиям малых форм хо-
зяйствования», – уверен лидер 
ассоциации. Причем добиться 
этого можно исключительно за 
счет управленческих решений. 
Попутно необходимо решать 
проблемы, тормозящие раз-
витие аквакультуры на местах. 
Прежде всего, это несовер-
шенство отраслевого законо-
дательства и его понимания на 
местах, всевозможные препо-
ны для получения прудов. 

«Министром принято реше-
ние до 1 декабря разработать 
отраслевую программу «Раз-
витие товарного рыбоводства 
в Российской Федерации с 
2014 по 2020 гг.». Наполнить 
содержанием эту программу 
должны программы областей 
и республик. Уже с июля рыбо-
водам нужно включаться в эту 
работу, – предупредил Василий 
Глущенко. – Нам нужно быть 
активнее и помогать местным 
минсельхозам и департамен-
там, а не ждать, что это сдела-
ют за нас».

Как обстоят дела у аква-
фермеров Астраханской обла-
сти, на пленарном заседании 
рассказала президент ассоциа-
ции «Астраханьрыбхоз» Елена 
ЧЕРТОВА. Из 53 предприятий, 
входящих в объединение, фер-
мерских хозяйств полтора де-
сятка. Многие из них работают 
в режиме рыбосевооборота, 
выращивая помимо товарной 
рыбы ячмень и другие злаки, а 

также бахчевые. У кого-то сло-
жились хорошие отношения с 
системной торговлей, а кто-то 
реализует рыбу на ярмарках. 
Чтобы наладить сбыт продук-
ции, фермерам приходиться 
приспосабливаться к требова-
ниям круглогодичной реализа-
ции, как путем строительства 
садков для передержки рыбы, 
так и задействуя для этой цели 
зимовальные пруды.

Ряд хозяйств активно вне-
дряет использование хлорел-
лы, которая является прекрас-
ным кормом для раститель-
ноядных рыб и одновременно 
подавляет развитие сине-
зеленых водорослей. Раз-
рабатывается программное 
обеспечение, позволяющее 
контролировать численность 
рыб в садках, прудах, бассей-
нах. Но основные перспективы 
малые предприятия Астрахан-
ской области связывают с тем, 
чтобы наладить переработку 
выращенной рыбы. 

«Мы пока видим выход в 
переработке и реализации ши-
рочайшего ассортимента про-
дукции – это и филе, и фарши, 
и кулинария, которые произ-
водятся прямо в магазине на 
глазах у покупателей. Мы пла-
нируем создать рыбоводный 
кластер в Астраханской об-
ласти под рабочим название 
«Аквапродукция» и просим 
подсказать нам, как это лучше 
всего сделать», – призналась 
Елена Чертова. 

Ее коллега, генеральный 
директор ЗАО «Липецкрыб-
хоз» Михаил БУГАКОВ, поде-
лился опытом использования 
водоемов комплексного на-
значения в Липецкой области. 
Несколько лет в администра-
ции региона было принято 

решение навести порядок на 
бесхозных прудах. По итогам 
мониторинга был составлен 
реестр водоемов. Часть из них 
зачислили на баланс поселе-
ний или муниципальных об-
разований, а остальные пере-
дали в аренду предпринимате-
лям и фермерским хозяйствам 
на конкурсной основе. 

Сегодня все эти пруды бла-
гоустроены и оборудованы для 
рыбоводства либо для платной 
рыбалки. В результате за по-
следние четыре года производ-
ство рыбы выросло в два раза. 
«Сегодня мы производим 3,5 
тыс. тонн рыбы: 2,1 тыс. тонн – 
это «Липецкрыбхоз» и 1,4 тыс. 
тонн – это в основном фер-
мерские хозяйства», – уточнил  
Михаил Бугаков. – «Взявшись 
за рыбоводство, фермеры по-
требовали от нас увеличить 
ассортимент качественного 
рыбопосадочного материала, 
а теперь подталкивают и к рас-
ширению ассортимента. Се-
годня у нас в производстве 14 
видов рыб. Среди них вырезуб, 
карполинь, сом европейский, 
линь, пелядь, судак, форель, 
белый амур, ленский осетр». 

Он также поднял вопрос о 
господдержке по линии ком-
пенсаций затрат на корма, 
поскольку государство на се-
годняшний день дотирует их 
приобретение свиноводам, 
птицеводам и другим видам 
животноводства, но рыбоводы 
в этот список не попали. В свя-
зи с этим Василий Бочкарев 
предложил по окончании рабо-
ты семинара принять соответ-
ствующее обращение в адрес 
Правительства РФ с просьбой 
предоставить рыбоводам рав-
ные условия с другими сель-
хозтоваропроизводителями.

Об эффективности малых 
форм рыбоводства говорил и 
председатель рыболовецкого 
колхоза имени И. А. Абрамова 
Александр ЕРШОВ. «Сегодня 
на базе нашего рыбколхоза 
– в прошлом одного из флаг-
манов прудового рыбоводства 
России – создано несколько 
самостоятельных предприя-
тий, которые по численности 
работников – около 40 чело-
век – безусловно относятся к 
малым. Но каждое из них вы-
ращивает и реализует на вну-
треннем рынке более тысячи 
тонн товарной рыбы».

По мнению Александра 
Ершова, причина устойчивого 
роста проста – каждый рыбо-
водный участок нашел своего 
хозяина в лице собственника, 
который заинтересован в том, 
чтобы получить отдачу от вло-
женного труда. С распадом и 
банкротством крупных рыбо-
комбинатов фактически все 
рыбоводство Ростовской об-
ласти – а этот регион лидиру-
ет по производству прудовой 
рыбы в стране – держится на 
малых предприятиях. 

Участники пленарного за-
седания успели обсудить и 
другие вопросы: о минимиза-
ции затрат на профилактику 
ветеринарных заболеваний 
рыб, о проблемах комплексно-
го использования водоемов, 
на которых осуществляется 
пастбищное рыбоводство, об 
охране и развитию инфра-
структуры рыбоводных хо-
зяйств, поскольку браконьер-
ство наносит серьезный урон 
предприятиям аквакультуры.

Общение на профессио-
нальные темы рыбоводы про-
должили после завершения 
официальных мероприятий, 

когда отправились в рыбо-
водческое хозяйство КФХ ИП 
Тоцкий Н.С., расположенное в 
Бессоновском районе. На бе-
регу пруда Олег ТОЦКИЙ рас-
сказал об особенностях орга-
низации производства и реа-
лизации выращенной рыбы, 
которая осуществляется через 
собственные продуктовые су-
пермаркеты в Пензе. «Только 
организуя полный цикл от вы-
ращивания до переработки 
и продажи рыбопродукции 
конечному потребителю, мы 
получаем нормальную при-
быль», – считает пензенский 
предприниматель. 

В магазинах фермерской 
сети ставка сделана на каче-
ственные фермерские продук-
ты питания – свежее молоко 
и молокопродукты, мясо, ово-
щи, хлеб и выпечку и т.д. Рыбу 
продают как в живом и охлаж-
денном виде, так и перераба-
тывают – сушат, вялят, коптят 
холодным и горячим способом, 
жарят, варят или запекают. По 
словам Олега Тоцкого, сейчас 
реализуется порядка 150 тонн 
рыбы в год, но есть желание 
увеличить объемы производ-
ства и расширить ассортимент 
за счет новых видов.

«Для моей торговой сети 
живая и свежая рыба – это 
одно из преимуществ», – при-
знался он. И это неудиви-
тельно, ведь если заглянуть 
в соседний магазин одного 
из крупнейших федеральных 
ритейлеров, содержимое рыб-
ного прилавка окажется стан-
дартным и более чем скром-
ным даже для традиционно 
«нерыбного» региона.

Анна лим 
г. Пенза

Аквакультура

№ 6 (36) июнь 2013 11



– Алексей Михайлович, 
компания «Рыбный дом» зая-
вила о себе на рынке только 
в прошлом году. Расскажите, 
какими направлениями вы 
сейчас занимаетесь? 

– На самом деле юридиче-
ски компания «Рыбный дом» 
существует уже три года, но ре-
альная работа началась с лета 
прошлого года. Наши учреди-
тели, которые имеют большой 
опыт работы в рыбной отрасли, 
открыли новую компанию, для 
того чтобы начать все с чистого 
листа. У нас утверждена страте-
гия развития компании, которая, 
как нам представляется, орга-
нически вписывается в проводи-
мый президентом и правитель-
ством комплекс мероприятий 
по развитию рыбной отрасли 
страны. Пока мы занимаемся 
оптовой продажей рыбы – заку-
паем рыбу на Дальнем Востоке, 
в Мурманске, завозим семгу и 
форель из Норвегии, скумбрию 
из Голландии, недавно закупили 
ледяную рыбу в Австралии. 

Однако в планах компании 
«Рыбный дом» постоянное со-
кращение доли импорта и уве-
личение поставок потребите-
лям рыбы и морепродуктов от 
отечественных производителей. 
Мы, конечно, понимаем, что 
прибыль лежит и в норвежской 
скумбрии, и в чилийской форе-
ли, и в исландской сельди. Но 
на наш взгляд, самое главное – 
это накормить и развить именно 
российскую переработку, тем 

более что качество той продук-
ции, которая сейчас приходит 
из-за рубежа, бывает очень 
разным. Мы развиваем этот сег-
мент, для того чтобы трейдинг 
помог нам выйти на новый этап, 
которым станет поставка рыбы 

в торговые сети. Одновременно 
это позволит снизить цену на 
рыбопродукцию за счет сокра-
щения числа посредников и дис-
трибьюторов. Первый договор с 
ритейлером уже проработан и 
заключен.

Мы рассматриваем возмож-
ности предоставления сетям 
того товара, который ожидает 
потребитель, – это упакованная 
свежемороженая рыба. Поэтому 
нашим следующим шагом ло-
гично станет переработка. Сей-
час мы ищем площадку, чтобы 
организовывать, не могу сказать 
завод, пока просто перерабаты-
вающий цех, где мы сможем за-
ниматься упаковкой рыбы под 

розничный формат. Сначала на 
условиях аренды, а потом будем 
строить свои производственные 
мощности. Проект «Реализация 
рыбопродукции», скорее всего, 
выйдет на плановые показате-
ли в конце года. Поставлена за-

дача довести до «одноэтажной 
России», до каждого уголка, до 
каждого потребителя – свеже-
замороженную рыбу и морепро-
дукты (на первом этапе в одном 
из центральных регионов). Я 
надеюсь, что к этому времени 
мы будем вплотную заниматься 
своей переработкой. 

В наши планы входит и раз-
витие отношений с партнерами 
в регионах. «Рыбный дом» уже 
провел переговоры и нашел 
поддержку у глав субъектов, 
например, у губернаторов Кали-
нинградской и Калужской обла-
стей. Внимательно приглядыва-
емся к розничной торговле. Нам 
очень интересен опыт группы 

компаний «Агама», создавшей в 
Москве сеть магазинов «Рыбная 
мануфактура № 1». Очевидно, 
что руководству «Агамы» стало 
невыносимо смотреть на ужас-
ное качество продукции в сете-
вых московских магазинах и они 

открыли собственные магазины 
с отличной свежей рыбой.  

– Кто ваши партнеры и по-
ставщики?

– В плане логистики у нас сло-
жились прекрасные отношения 
с Наро-Фоминским хладокомби-
натом, руководство которого мы 
знаем много лет. Вторые наши 
партнеры – это ПСК «Евразия», 
у которых новый хладокомбинат 
в поселке Селятино по той же 
дороге, что в Наро-Фоминск, что 
нас полностью устраивает. Ком-
пания «Балтийский транзит» 
профессионально оказывает 
услуги таможенного брокера и 
экспедитора на Балтике. В це-

лом оптовое звено, я считаю, у 
нас полностью налажено. 

Очень надеюсь на долго-
временное сотрудничество с 
нашими коллегами на Дальнем 
Востоке, у которых мы закупа-
ем и будем закупать рыбу. Это 
компании «Акрос» (холдинг 
«Карат»), «Рыболовецкий кол-
хоз им В.И. Ленина», «Сэил», 
Колхоз им. Бекерева, «Океан-
рыбфлот», «Преображенская 
база тралового флота». Компа-
нии «Профитрейд» и «Дальрыб-
порт» профессионально предо-
ставляют нам логистические 
услуги. С такими партнерами 
мы можем ставить перед собой 
самые сложные задачи.

Мы рассматриваем добытчи-
ков не как отрезанный контракт 
«купи-продай». Мы предлагаем 
участие в совместной реализа-
ции продукции и соответствен-
но в распределении прибыли. 
Это нормальная практика. Или 
рыбак кредитуется в банке, 
платит за услуги хранения хла-
докомбинату и транспортной 
компании за доставку, или мы 
разделяем с ним риски и затра-
ты по реализации. Мы рассма-
триваем рыбопромышленные 
компании как полноправных 
партнеров и готовы с ними дого-
вариваться на взаимовыгодных  
условиях.

Кроме того, компания «Рыб-
ный дом» обратилась к руко-
водству Ассоциации рыбохозяй-
ственных предприятий Примо-
рья с просьбой войти в состав 
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«Рыбный дом» видит добытчиков не как отрезанный контракт 
«купи-продай». Мы предлагаем участие в совместной 

реализации продукции и соответственно в распределении 
прибыли. Это нормальная практика. 

ГлАвное – рАзвить именно 
российскую перерАботку
Два года назад ФАС отрапортовала о выявлении «серой 
зоны» на рыбном рынке, в которой, по мнению ведомства, 
формируется основная наценка на рыбу. Сделать этот 
сектор прозрачным у антимонопольного ведомства не 
получилось несмотря на объявленный курс на уменьшение 
числа посредников. Однако оставаться «серой зоной» 
не желают и сами оптовики с переработчиками. 
Конечно, на рынке хватает и фирм-однодневок, 
зарегистрированных ради сомнительных сделок или 
манипуляций с налогами, но еще больше предприятий, 
которые нацелены на длительное устойчивое развитие. 
Для них характерно новое видение рынка и современный 
подход к выстраиванию взаимоотношений с партнерами– 
рыбаками и торговыми сетями, а также регулирующими 
органами и потребителями. С какими вызовами 
сталкиваются такие компании и на каких принципах 
строят работу, РИА Fishnews.ru рассказал заместитель 
директора по новым направления ООО «Рыбный дом» 
Алексей ТИХОН. Алексей ТИХОН, заместитель директора по новым  

направления ООО «Рыбный дом» 



ее участников и получила по-
ложительный ответ. Мы ценим 
честные партнерские отноше-
ния, а не самые низкие цены на 
товары или услуги.

 
– В чем вы видите преиму-

щества «Рыбного дома» перед 
другими игроками на рынке?

– Прежде всего, в команде, 
которая собрана из специали-
стов, нацеленных не только на 
извлечение дохода, но и в боль-
шей степени на развитие отрас-
ли и повышение престижа рос-
сийского продукта на мировых 
рынках. Наша работа – обеспе-
чить магазины свежей и разноо-
бразной рыбной продукцией. У 
нас сформировалась команда 
профессионалов. По моему 
глубокому убеждению, имен-
но люди составляют основную 
ценность нашей компании, их 
опыт, надежность и знания. 
Второй фактор успеха – на-
личие финансовых ресурсов 
и третий – четкое понимание, 
куда мы хотим двигаться, и 
огромное желание работать.

Очевидно, что основную 
прибыль получаешь тогда, 
когда продаешь свою продук-
цию конечному потребителю. 
Только создав полную цепочку: 
добытчик, логистика, склад, 
автотранспорт, сети и потреби-
тель, мы можем получить мак-
симальную прибыль. Поэтому 
в принципе можно сказать, 
что мы строим вертикально-
интегрированный холдинг. 

Необходимо отметить, что 
руководство нашей компании 
уделяет большое внимание по-
вышению квалификации персо-
нала. Все новые технологии и 
тенденции, о которых нам ста-
новится известно, обсуждаются 
в широком кругу с привлечени-
ем специалистов по разным на-
правлениям. Мы смотрим, каким 
образом можно их применить, 
просчитываем варианты, порой 
даже спорим. Надеюсь, в этих 
спорах родится что-то интерес-
ное, что мы сможем предложить 
рынку и потребителю. Для нас 
очень важно, чтобы выиграл, 
прежде всего, потребитель, а 
он, к сожалению, на сегодняш-
ний день ограничен представ-
ленным ассортиментом, которо-
го явно недостаточно. 

Все вместе мы – команда 
профессионалов, которая ра-
ботает в атмосфере доверия, 
основанного на ответствен-
ности каждого как перед со-
бой, так и перед командой. Мы 
делаем все возможное, что-
бы всегда поступать честно и 
справедливо, в соответствии с 
общечеловеческими представ-
лениями о добре и зле. Поэто-
му нам нечего скрывать друг 
от друга и окружающих. Мы 
делимся максимумом инфор-
мации со своими партнерами, 
чтобы дать им возможность ра-
ботать с нами, зная наши цели, 
задачи и проблемы. Поэтому 
мы всегда можем найти вза-

имовыгодные и синергичные 
решения. 

Мы постоянно создаем но-
вые товары и услуги, новые 
рынки и новых потребителей, 
мы активно «смотрим вокруг», 
ищем новые технологии и идеи 
в окружающем мире, осваиваем 
и применяем их в своей работе. 
У нас просто нет возможности 
обеспечить конкурентоспособ-
ность своей продукции иначе, 
как делая ее наукоемкой, то 
есть, концентрируя в ней все 
больше и больше оригинальных 
решений, творческих находок. 
Мы опираемся на опыт учреди-
телей и сотрудников нашей ком-
пании, чтобы найти собственный 
путь – путь успеха.

Мы никого не собираемся 
сдвигать, ни с кем не собира-
емся бороться. Рынок открыт, 
даже крупнейший игрок «Рус-
ская рыбная компания» зани-
мает всего 5–7%, так что места 
хватит всем. Но на следующем 
этапе место будет у тех, кто пой-
дет в добычу или в переработ-
ку, будет использовать знания, 
новые разработки и ноу-хау от-
ечественных отраслевых инсти-
тутов. Поэтому в наших даль-
нейших планах такой сильный 
акцент на переработке.

– Как происходит в вашей 
компании работа по техниче-
скому регулированию и взаи-
модействие с государствен-
ными органами?

– Сейчас рынок сужается, 
сокращается время поставки от 
оптового звена до потребителя. 
Конечно, это не значит, что уми-
рают посредники, как бы этого 
ни хотелось некоторым ведом-
ствам. Каждый должен делать 

свое дело. Поэтому в любом 
случае посредник между мага-
зином и добытчиком будет, при-
чем не один. Кто-то занимается 
оптом, кто-то дистрибуцией, а 
кто-то оказывает услуги по поис-
ку продукции. Целью, наверное, 
должно быть не избавление от 
посредников, а снижение цен на 
рыбу путем снижения тарифов 
«монополий», причем к «моно-
полиям» я отношу, в том числе 
и сетевые магазины. Нам и не 
снились наценки к стоимости 
при продаже рыбы – до 40%. А 
цена, которую заявляют закуп-
щики, порой совпадает с ценой 
на рыбопродукцию в море! Вот 
где нужна работа государствен-
ного регулятора. Но это сложно, 
с переработчиками рыбы спра-
вится легче. Вот так и продол-
жаются вечные «консультации 
и обсуждение задач развития по 
снижению давления на бизнес».

Простой пример: с 1 июля 
вступает в силу технический ре-
гламент «О безопасности пище-
вой продукции». В нем пропи-
саны требования безопасности 
к продукции, ее производству, 
транспортировке, упаковке, 
утилизации. Технический регла-
мент обязывает все предприя-
тия, занимающиеся переработ-
кой пищевой продукции, пройти 
государственную регистрацию, 
но до того, как производитель 
сможет получить регистрацию, 
уполномоченный орган прове-
дет проверку на соответствие 
объекта требованиям, установ-
ленным техрегламентом. Госу-
дарственной регистрации под-
лежат объекты, занимающиеся 
убоем животных и птицы, пере-
работкой мяса, приемом сырого 
молока и их переработкой, про-

изводством и переработкой яиц, 
производством и переработкой 
продукции аквакультуры.

Нашими партнерами являют-
ся переработчики семги и форе-
ли, кеты и горбуши, чилийского 
кижуча и других видов рыб, вы-
ращенных на предприятиях ак-
вакультуры. По логике, все суда, 
добывающие рыбу на Дальнем 
Востоке, перерабатывающие 
цеха, которые солят и коптят 
рыбопродукцию, предприятия 
розничной торговли, где изго-
тавливаются полуфабрикаты, – 
должны пройти эту аттестацию. 
По информации, полученной из 
министерств и ведомств, до се-
годняшнего дня не определен ни 
порядок аттестации, ни кто ее 
будет проводить. Надеемся на 
Ассоциацию рыбохозяйственных 
предприятий Приморья в ускоре-
нии решения этого вопроса. 

– Можно ли говорить о том, 
что налицо тенденция: если 
раньше рыбопромышленным 
предприятиям приходилось 
выстраивать собственные 
вертикально интегрирован-
ные системы, не от хорошей 
жизни – им надо было как-то 
доставлять и продавать свою 
продукцию, то сейчас на-
блюдается обратная картина 
– переработчики и трейдеры 
стремятся в сектор добычи? 

– Что касается планов в пер-
спективе выходить на строитель-
ство собственных судов, то наша 
основная цель – расширить ас-
сортимент рыбы и морепродук-
тов на рынке. Сейчас целый ряд 
видов водных биоресурсов, на-
пример, креветка, практически 
целиком уходит на экспорт. Есть 
виды неосваиваемых ресурсов, 

в том числе «неодуемых». Есть 
востребованная продукция, на-
пример сурими, которую можно 
выпускать из российского сы-
рья. Есть районы Мирового оке-
ана, куда можно вернуться. Но 
для этого мы должны понимать, 
что мы можем ловить и на чем. 
То, что сегодня предлагается 
на рынке судов, нас не слиш-
ком устраивает. Нужны новые 
технологии как добычи, так и 
переработки. В этом свете для 
нас неоценим опыт добытчиков 
Приморского края.

Рынок сейчас меняется, и 
меняется в лучшую сторону, 
он развернулся к потребителю. 
Благодаря работе Росрыболов-
ства, Россельхознадзора он 
публичен, прозрачен, конечно, 
не идеален, но рынок разви-
вающийся, и это главное. Мы 
понимаем нашу социальную от-
ветственность перед потребите-
лем за качество поставляемой 
рыбопродукции. Мы не можем 
предложить ему фальсифици-
рованный или некондиционный 
товар, это неприемлемо для 
ООО «Рыбный дом». Продукция 
высочайшего качества для по-
требителя – вот основной девиз, 
которым следует и будет следо-
вать наша компания.

Мы уже поставляем высо-
котехнологичный, вкусный и 
полезный продукт с высокой 
степенью готовности, а с освое-
нием новых технологий нам мо-
жет помочь только отраслевая 
наука. Надо понимать, что за 
рубежом нам ничего хорошего 
не продадут, передовые техно-
логии – не для продажи. Но у 
нас в стране есть свои разра-
ботки, которые ничем не усту-
пают заграничным образцам, 
просто они последние двадцать 
лет «варятся» внутри научных 
институтов, за редким исключе-
нием не покидая их стен.

В этом я вижу большую беду 
нашей отрасли – нет открыто-
сти. Хотите пример? В головном 
институте ВНИРО накоплена 
огромная библиотека, где хра-
нится масса полезной литерату-
ры, в том числе для технологов и 
других производственников. Но 
кроме ученых ее никто не видит. 
В других странах важнейшие 
материалы легко найти в откры-
тых источниках, не только на на-
учных, но и на отраслевых сай-
тах, порталах государственных 
регуляторов. Так почему бы и 
у нас на специализированных 
рыбных сайтах не размещать 
информацию о новых техноло-
гиях, стандартах и продуктах, 
о выпуске новых методических 
изданий и практических реко-
мендаций, указывать контакты 
специалистов, к которым мож-
но обратиться по этому пово-
ду? Все это не требует финан-
совых вложений от государства 
или частных компаний, нужна 
только воля. 

людмила дементьевА 
Москва
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Мы рассматриваем возможности предоставления 
сетям того товара, который ожидает потребитель, – это 

упакованная свежемороженая рыба. Поэтому нашим 
следующим шагом логично станет переработка.
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перспективы российскоГо 
тунцовоГо промыслА…. 

Существует ли перспектива 
возрождения российского 
тунцового промысла – одного из 
самых высокорентабельных видов 
океанического промысла?

ИЛИ БЕСПОКОИТ ГОНДУРАС!!!
Табл. 1. Основные промысловые районы

владимир еремеев 
управляющий Фондом 
«Марлин» 
Калининград

В последнее время этот 
вопрос активно обсуждает-
ся рыбацким сообществом. 
Правда, поводом для этого 
послужил контракт на разра-
ботку концептуального про-
екта большого тунцеловного 
сейнера, заказанный Мин-
промторгом на бюджетные 
деньги. И здесь я полностью 
согласен с коллегами в во-
просе о том, что это не только 
неэффективное использо-
вание бюджетных средств, 
но и напрасно выброшенные 
народные деньги. Не буду 
повторять аргументы кол-
лег, это не является целью 
публикации, остановлюсь на  
основном.

первое. Проектная до-
кументация может быть раз-
работана не ранее 2016 года, 
расчетный срок организации 
строительства сейнеров на 
отечественных верфях не 
ранее 2018 года (по самым 
скромным подсчетам). К это-
му времени борьба за рас-
пределение тунцовых ресур-
сов в Мировом океане будет 
завершена и, к сожалению, 
без участия России.

второе. Строительство 
сейнера по отечественному 
проекту будет существенно 
дороже, чем на испанских, 
тайваньских, французских и 
др. верфях, являющихся ли-
дерами в области тунцелов-
ного судостроения. Скажется 
отсутствие опыта проектиро-
вания и строительства судов 
подобного класса, полное 
отсутствие отечественного 
оборудования для оснащения 
этих специализированных  
судов.

Однако наряду с обосно-
ванной критикой неразумно-
го распределения заказов на 
проектирование судов океа-

нического промысла звучат 
тезисы о целесообразности 
существования отечествен-
ного тунцового промысла как 
такового. При этом утвержда-
ется, что:

– Атлантика – самый бедный 
и самый малопродуктивный 
промысловый район при очень 
небольшом объеме вылова;

– существующая россий-
ская квота на добычу тунцов 
в Атлантическом океане на-
столько несущественна, что в 
принципе не представляет зна-
чительного интереса;

– глобальные ресурсы тро-
пических тунцов находятся под 
высочайшим промысловым 
прессом, а объемы добычи 
неуклонно снижаются год от 
года;

– возможности для разви-
тия тунцового промысла отсут-
ствуют. 

И вот именно с такой по-
становкой вопроса я, как руко-
водитель специализированной 
некоммерческой организации, 
основной целью которой явля-
ется возрождение и развитие 
отечественного тунцового про-
мысла, не могу согласиться 
ни в коей мере. Очень важно 
в пылу полемики «не выплес-
нуть вместе с водой из купели 
младенца», а взвешено про-
считать:

– имеет ли Россия возмож-
ности для развития тунцового 
промысла;

– что потеряет страна при 
отказе от сохраняющейся воз-
можности возродить этот один 
из наиболее высокорентабель-
ных видов океанического про-
мысла;

– что необходимо предпри-
нять для возрождения отече-
ственного тунцового промыс-
ла. 

Поэтому постараюсь гру-
быми мазками обозначить, что 
представляет современный 
тунцовый промысел в Миро-
вом океане, каковы принципы 
его развития. 

состояние ресурсов 
и ГлобАльноГо  
тунцовоГо промыслА

Согласно последнему от-
чету Международного Фонда 
устойчивости морепродуктов 
(ISSF) общий объем выло-
ва тунцов в Мировом океа-
не в 2011 г. составил более 
4,35 млн. тонн, что лишь на 
3% ниже объема вылова в 
2010 г. В целом объем до-
бычи тунцов практически не 
изменяется последние 13 лет 
(табл. 2). 

По заключению специа-
листов научных комитетов 
конвенционных организаций 
и экспертов ISSF, ресурсы 
основных промысловых ви-
дов тунцов – желтоперого и 
полосатого – во всех океанах 
находятся в удовлетвори-
тельном состоянии.  

Рссмотрим теперь Атлан-
тический океан. Атлантика, 
не являясь самым продук-
тивным районом по добыче 
тропических тунцов, обеспе-
чивает более 10% от обще-
мирового объема вылова и 
лишь на 100 тыс. тонн мень-
ше вылова в Восточной ча-
сти Тихого океана. Объем 
добычи тунцов в 2011 г. со-
ставил 452,4 тыс. тонн, что 
на 6% больше, чем в 2010 г. 
Среднегодовой объем вы-
лова остается стабильным 
на протяжении последних 10 
лет, а в течение 2009-2012 г. 
стабильно растет (таб. 3). 
При этом рост объемов вы-
лова происходит не только 
за счет увеличения добычи 
самого массового из тропи-
ческих тунцов – полосатого, 
но и за счет таких ценных 
тунцов, как желтоперый и 
большеглазый тунцы.

В Атлантике Россия до сих 
пор располагает квотой на 
добычу тропических тунцов и 
может вывести на промысел 
до 9 крупнотоннажных сейне-
ров. Промысловая ценность 
квоты составляет до 65 тыс. 
тонн тунцов в год, оценочная 
стоимость по самым скром-
ным оценкам превышает 
160 млн. долларов США (до 
5 млрд. рублей). Для срав-
нения – выручка  ОАО «Ар-
хангельский траловый флот» 
— одной из старейших ры-
бодобывающих компаний в 
России в 2010 г. составила 
2,69 млрд. рублей. При этом 
компания располагает 21 
крупнотоннажными промыс-
ловыми судами.

Такой объем позволит:
– полностью обеспечить 

отечественную перерабаты-
вающую промышленность в 
высококачественном сырье;

– увеличить поставки для 
российских потребителей 
высококачественной дикой 
морской рыбы, обладающей 
массой полезных микроэле-
ментов, витаминов и амино-
кислот;

– организовать массовое 
производство импортозаме-
щающей высококачественной 
продукции.

Основу индустриально-
го тунцеловного сейнерного 
флота в Атлантике составляют 
современные крупнотоннаж-
ные сейнера, в т.ч. с разме-
рениями до 80 метров и гру-
зовместимостью до 1500 тонн 
мороженого тунца. При этом 
крупнотоннажными судами 
оснащаются сейнерные фло-
ты таких не самых развитых 
стран, как Гана, Кот-д'Ивуар, 
Капо Верде, Гватемала,  
Республика Гвинея. 

продукция,  
промысел, ресурсы

Тунец – востребованный 
товар на рынке, стоимость 
самого распространенного и 
«дешевого» вида – полосатого 
тунца – составляет 2350 долла-
ров США за метрическую тон-
ну. Общая стоимость годового 
глобального улова превышает 
10 млрд. долларов США.

За распределение ресур-
сов тунцов между участника-
ми конвенционных соглаше-
ний ведется острейшая конку-
рентная борьба, а островные 
государства Центральной и 
Западной части Тихого океана 
(страны PNA) – самого продук-
тивного района по промыслу 
тунцов – ведут жесткую по-
литику допуска иностранных 
флотов к ресурсу. В последнее 
время обычной практикой этих 
стран стала политика допуска 
иностранных судов к промыслу 
через участие в строительстве 
береговой портовой и пере-
рабатывающей инфраструк-
туры. Корея, Китай, Таиланд, 
Евросоюз, США делают много-
миллионные вложения в такие 
объекты и все ради того, что-
бы получить доступ к ресур-
сам тунцов. При этом участие 
в инфраструктурных проектах 
не освобождает инвесторов от 
уплаты роялти за получение 
рыбацких лицензий.

О степени привлекатель-
ности промысла тунца крас-
норечиво говорят следующие 
факты.

Крупнейший на междуна-
родном рынке производитель 
продукции из тунца «THAI 
UNION Frozen Product» (объ-
ем продаж в 2012 г. составил 
3,8 млрд. долларов США) для 
выхода на рынок Европы и до-

Главные коммерческие виды тунцов: 

 YFT (yellowfin tuna) – желтоперый тунец;  SKJ (skipjack tuna) – полосатый тунец;  BET (bigeye 
tuna) – большеглазый тунец;  ALB (albacore) – альбакор;  BFT (bluefin tuna) – синий тунец.
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ступа к ресурсам тропических 
тунцов в Атлантическом океа-
не в 2010 г. за 920 млн. дол-
ларов США купил французский 
холдинг «MW Brands». Сейчас 
холдинг располагает тунцелов-
ной флотилией из 9 сейнеров. 
Кстати, именно в этом океане 
Россия имеет «небольшую» 
квоту и именно для 9 сейнеров. 

Еще более красноречиво об 
активизации тунцового бизнеса 
за рубежом говорит рост порт-
феля заказов на строительство 
новых тунцеловных сейнеров, 
произошедший с середины 
2012 г.

Несмотря на кризисные яв-
ления в экономике Европы, су-
достроители Испании и Фран-
ции обеспечены заказами на 
строительство тунцеловных 
сейнеров на несколько лет 
вперед, причем основными 
заказчиками являются лати-
ноамериканские страны и на-
циональные компании.  

Хочется отдельно остано-
виться на роли правительств 
стран, участвующих в тун-
цовом бизнесе, в развитии 
национальной тунцовой про-
мышленности. Национальные 
тунцеловные компании поль-
зуются огромной поддержкой 
со стороны государства на 

уровне первых лиц. Экономи-
ческая и политическая под-
держка выражается:

– в оплате роялти – лицен-
зий на промысел в ИЭЗ ино-
странных государств (к приме-
ру, стоимость одного промыс-
лового дня в ИЭЗ стран PNA 
для сейнеров США составляет 
6 тыс. долларов США, кото-
рое оплачивает правительство 
США);

– в безусловной и мощной 
поддержке планов частных 
компаний по развитию тунце-
ловного флота и береговой 
переработки;

– в лоббировании интере-
сов национальных компаний 
при принятии решений в ко-
митетах и комиссиях междуна-
родных конвенционных орга-
низаций;

– в координации действий 
правительства и компаний при 
отстаивании национальных ин-
тересов.

А теперь, собственно, о 
Гондурасе. В последнее вре-
мя он и впрямь может все-
рьез обеспокоить Россию. 30 
апреля 2013 года генеральный 
директор Министерства ры-
боловства и сельского хозяй-
ства Гондураса Мигель Ангел 
СУАЗО сделал заявление о 

том, что страна имеет серьез-
ные намерения развивать свой 
тунцеловный флот в Атланти-
ческом океане и в Восточной 
части Тихого океана. При этом 
эта небольшая латиноаме-
риканская страна будет под-
держивать развитие тунцовой 
индустрии на государственном 
уровне. По его словам, «тунец 
– один из самых важных видов 
коммерческой деятельности 
на международном уровне». 
В планах страны увеличи-
вать количество тунцеловного 
флота за счет приоритетного 
развития именно этого вида 
океанического рыболовства. 
Гондурас уже подал заявку на 
вступление в члены Межаме-
риканской Комиссии по тропи-
ческим тунцам, в ближайшее 
время планируется вывод на 
промысел в Атлантику совре-
менного сейнера. 

Что же касается перспектив 
развития российского тунцо-
вого промысла, то можно кон-
статировать следующий мало-
приятный факт. Российские 
сейнера в течение длительно-
го периода времени не ведут 
промысел, вследствие чего 
российская квота может быть 
перераспределена между про-
чими участниками конвенции. 

Этому будет способствовать и 
изменение правил регулирова-
ния промысла конвенционной 
организацией, которые могут 
быть введены в Атлантике в те-
чение ближайших 2 лет.

Я не буду останавливаться 
на причинах, почему столь вы-
годный бизнес не развивается у 
нас в России. Однако предельно 
ясно, что для возрождения рос-
сийского тунцового промысла 
необходима срочная организа-
ция совместной плодотворной 
работы всех заинтересованных 
сторон с полной поддержкой 
государства. Я не говорю о раз-
работке отдельной госпрограм-
мы, а о поддержке со стороны 
государства усилий последних 
отечественных специалистов 
тунцового промысла.

С целью предотвращения 
развития событий по самому 
негативному сценарию специа-
листы Фонда «Марлин» разра-
ботали комплексную Програм-
му возрождения отечественно-
го тунцового промысла и име-
ют четкий и детально разрабо-
танный план по ее реализации. 
Программой предусмотрено 
последовательное выполнение 
взаимосвязанных мероприя-
тий законодательного плана, 
организация взаимодействия с 

органами исполнительной и за-
конодательной власти, с Меж-
дународными конвенционными 
организациями, инвесторами. 
Специалисты Фонда осущест-
вляют постоянный мониторинг 
мировой тунцовой индустрии 
и тенденций ее развития, судо-
строения, мер регулирования 
промысла в Мировом океане, 
разрабатывают прогнозные 
сценарии развития событий. На 
основании имеющихся знаний 
и разработок можно утверж-
дать: российский тунцовый 
промысел имеет все шансы на 
возрождение и развитие в Ми-
ровом океане. Но для использо-
вания этого шанса осталось не 
так много времени и для успеха 
необходима скоординирован-
ная работа всех заинтересо-
ванных лиц и государственных 
органов всех ветвей власти. В 
противном случае Россия на-
всегда потеряет право на раз-
витие наиболее высокорента-
бельного вида океанического 
промысла тунца в Атлантике, 
а ныне существующая россий-
ская квота будет работать на 
развитие иностранных тунце-
ловных флотов и экономики.

Имеем ли мы право делать 
такие подарки нашим прямым 
конкурентам?!

Табл. 2. Общий объем вылова главных коммерческих видов тунцов в Мировом океане за период 1950-2011 г.г. 

Табл. 3. Объемы вылова главных видов тунцов в Атлантическом океане за период 1950-2012 г.г.

Федеральная целе-
вая программа социально-
экономичес-кого развития Ку-
рильских островов рассчитана 
на 2007-2015 гг. Однако в по-
следнее время поднимается 
вопрос о необходимости прод-
ления ФЦП.

«ФЦП развития Дальнего 
Востока и Байкальского регио-
на, над проектом которой сей-
час работает Минвостокраз-
вития РФ, рассчитана до 2018 
года, а Курильская – только до 
2015 года, это мне непонятно. 
Мы что, до 2015 года там ре-
шим все проблемы? Я думаю, 
не решим», – отмечал, в част-
ности, глава Минвостокразви-
тия Виктор ИШАЕВ.

На высшем уровне неодно-
кратно обращали внимание на 
положительные результаты ре-
ализации курильской програм-
мы и привлечения в экономику 
островов частных инвестиций 
(более 1 млрд. рублей в год, 
как было заявлено на июль-
ском совещании под председа-
тельством премьер-министра  
Дмитрия МЕДВЕДЕВА).

Представители бизнеса 
также говорят об эффектив-
ности ФЦП. Программа по 
развитию Курил привела к та-
ким изменениям в социально-
экономическом плане, что ее 
продление неизбежно, считает 
Константин КОРОБКОВ, гене-
ральный директор компании 

«Южно-Курильский рыбоком-
бинат».

По словам собеседника 
Fishnews.ru, планомерная ра-
бота, которая ведется в рамках 
программы по совершенствова-
нию инфраструктуры, позволяет 
«подобрать» проблемные зоны. 
Действие идет по цепочке: по-
являются коммуникации – биз-
нес получает толчок к развитию 
– возникает необходимость в 
строительстве систем энергоо-
беспечения. «Сейчас в рамках 
курильской программы эти во-
просы системно решаются», – 
отметил руководитель рыбопро-
мышленного предприятия.

В качестве примера он при-
вел модернизацию Менделеев-

ской геотермальной станции: 
такие работы стали возможны 
только благодаря тому, что два 
года назад на Кунашире введен 
в эксплуатацию глубоководный 
причал, позволяющий принять 
крупногабаритное, тяжеловес-
ное оборудование для ГеоТЭС.

Одной из стратегических 
задач программы является раз-
витие на островах рыбохозяй-
ственного комплекса. Устране-
ние инфраструктурных ограни-
чений играет в этом плане свою 
роль. Так, строительство глубо-
ководного пирса на Кунашире в 
рамках ФЦП позволило «Южно-
Курильскому рыбокомбинату» 
пополнить промысловый флот: 
за два последних года были 
приобретены среднетоннажное 
судно – РТМ «Атлас» – и два 
СРТМ типа «стеркодер». В де-
кабре был запущен реконструи-
рованный береговой завод: цех 

дооснастили оборудованием до 
уровня 150 тонн переработки в 
сутки. «Современный завод, 
стоит в порту, прямо у берего-
вой черты, что позволяет при-
нимать на конвейер еще живую 
рыбу», – говорит Константин 
Коробков.

Отметил собеседник инфор-
магентства и ту работу по раз-
витию рыбопереработки, кото-
рая ведется коллегами на дру-
гих островах Курильской гряды 
– Итурупе и Шикотане.

«Думаю, с вводом дополни-
тельных энергетических мощ-
ностей на Курилах будут созда-
ваться новые и расширяться уже 
действующие производства», 
– поделился мнением рыбопро-
мышленник. А это, напомнил 
он, и дополнительные рабочие 
места, и увеличение налоговых 
отчислений, и более полное 
освоение сырьевой базы.

бизнес нАдеется нА продление курильской проГрАммы

Устранение инфраструктурных ограничений в рамках 
федеральной целевой программы по развитию Курил послужило 
серьезным стимулом для развития производства на островах.



– «Закрытый клуб». Так сейчас на-
зывают рыбную отрасль и называют не-
справедливо. Любая отрасль экономики 
имеет «порог входа», который может 
быть высоким или низким в зависимо-
сти от капиталоемкости или масштаба 
производства в отрасли. Для отраслей, 
действующих в сфере природных ресур-
сов, «порог входа» – явление не только 
естественное, но и необходимое. Об 
этом пишут бизнес-гуру Майкл Портер, 
Генри Минцберг, Питер Друкер. Однако 
доморощенные «специалисты по рыбе», 
очевидно, плохо знакомы с мировой 
экономической мыслью – отсюда раз-
говоры про «закрытый клуб». Мы обяза-
ны эти разговоры учитывать, какими бы 
несправедливыми и экономически без-
грамотными они нам не казались. Мы 
должны оставаться реалистами!

Именно поэтому почти одновременно 
стартуют два важных процесса: нача-
ла работу Комиссия РСПП по рыбному 
хозяйству и аквакультуре и проект «От-
крытая отрасль». Что между ними об-
щего? В обоих проектах будет сильное 
представительство не только крупного 
бизнеса, но и двух очень важных групп.

Первая группа – это малый и средний 
бизнес. Крупный бизнес – хотя и очень 
большой, но охватывает не более по-
ловины добычи водных биоресурсов, а 
вторая половина распределена между 
сотнями предприятий. Повторюсь, что 
согласовывать с ними законопроекты 
или принципиальные политэкономиче-
ские решения гораздо труднее, но делать 
это придется. История с любительским 
рыболовством показала, чем грозит иг-
норирование «маленького человека». 
Современные средства коммуникации 

позволяют создавать сетевые структу-
ры и быстро объединять многих людей, 
что блестяще продемонстрировали про-
тивники платной рыбалки. Могу назвать 
десятки рыбодобывающих предприятий, 
которые уступают «крупняку» по объему 
вылова, но превосходят некоторые круп-
ные предприятия по глубине понимания 
рынка и дальности взгляда в будущее, 

лучше разбираются в отраслевом (и 
смежном) законодательстве и уже по-
этому могут быть отнесены к лидерам 
отрасли. Лидерство в отрасли – это не 
только объем вылова!

Вторая группа – отраслевые экспер-
ты. Безусловно, немногочисленная груп-
па людей, которые не связаны с бизне-
сом (ни с крупным, ни со средним, ни с 
мелким), но мнение которых для власти 
интересно. Не всегда идеи экспертов 
реализуются властью, но абсолютно 
всегда эти идеи формируют «картину 
мира» чиновников, ту самую «картину 
мира», на основании которой и прини-
маются решения. Среди таких экспертов 
– и ветераны отрасли, и специалисты 
из академической и отраслевой науки. 
Часто говорят о возможности создания 
саморегулируемых организаций (СРО) 
в рыбной отрасли, но в органах управ-
ления СРО обязательно присутствуют 
независимые от профильного бизнеса 
люди. Рыбная отрасль сейчас нуждается 
в союзниках, поэтому стоит подумать об 
участии экспертов «со стороны».

Еще один интересный поворот – сты-
ковка с региональными рыбацки-
ми объединениями. И на Севере, 
и на Дальнем Востоке, и на За-
паде сформировались крепкие и 
влиятельные объединения пред-
приятий. Они накопили немалый 
опыт «притирки» разновекторных 
и противоречивых интересов множе-
ства предприятий. Кроме того, именно 
в региональных ассоциациях пишутся 

«жалобные книги» рыбодобывающих 
предприятий, которые в Москве часто 
воспринимаются как мелкие («частные») 
проблемы. Очень велико искушение 
пожертвовать этими частностями ради 
сохранения хороших отношений с чи-
новниками в ведомствах для решения 
«главных» (или, как модно говорить, си-
стемных) проблем. Но жизнь так устрое-

на, что для предприятия – как и для че-
ловека – его мелкая проблема является 
самой главной и требующей немедлен-
ного и точного решения.

Рыбная отрасль не очень давно вер-
нулась на экономическую карту России. 
Как следует из доклада «О развитии 
и повышении конкурентоспособности 
рыбной промышленности России», ко-
торый был подготовлен по поручению 
Президиума Госсовета и доложен Пре-
зиденту Российской Федерации Вла-
димиру Путину в августе 2004 года, до 
2004 года российская рыбная отрасль 
экономически не существовала!

По официальным данным Росста-
та в течение десяти лет – с 1995 по 
2005 годы – финансовые результаты 
деятельности организаций рыбохо-
зяйственного комплекса были отрица-
тельными. Это означает, что согласно 
официальным статистическим данным 
рыбная промышленность страны де-
сять лет работала себе в убыток, не 
принося прибыли. Отсутствие рыбной 
промышленности на экономической 
карте страны было обусловлено отсут-
ствием долгосрочной правовой базы 
в сфере добычи (вылова) водных био-
логических ресурсов и неэффективной 
системой взимания природной ренты в 
сфере водных биологических ресурсов 
путем аукционных платежей.

В 2004 году были приняты важные 
решения, которые коренным образом 
изменили правовое и налоговое регу-
лирование рыбной отрасли, а в 2008 
году было принято цельное политико-
экономическое решение, направлен-
ное на повышение прозрачности фи-
нансовых потоков в рыбной отрасли, 
укрепление ее финансовой устойчиво-
сти и увеличение инвестиционного по-
тенциала в отрасли – 10-летние квоты.

Установив четкие юридические 
правила доступа рыбопромышленных 
предприятий к изначальному производ-
ственному ресурсу, государство созда-
ло условия для возвращения рыбной 
отрасли на экономическую карту Рос-
сии. Однако как любой новый материк 
– как Америка в XVI веке – этот материк 
нуждается в освоении, изучении и ис-
следовании. Нуждается в вовлечении в 
экономические связи. Нуждается в от-
крытии. В этом – цель и предназначение 
проекта «Открытая отрасль».

кАк преврАтить зАкрытый клуб  
в открытую отрАсль?

Тема:  от рыболовства – к рыбному хозяйству

Герман ЗВЕРЕВ, председатель 
Комиссии РСПП по рыбному хозяйству 
и аквакультуре

«Любая отрасль экономики имеет «порог 
входа», высокий или низкий. Для отраслей, 
которые действуют в сфере природных 
ресурсов, это явление естественное и 
необходимое. Из-за этого люди, плохо 
знакомые с мировой экономической мыслью, 
несправедливо называют рыбную отрасль 
«закрытым клубом».



– Комиссия РСПП по рыбному хозяй-
ству и аквакультуре на заседании 30 мая 
обсудила вопрос о подготовке предло-
жений по исполнению пункта 1 Перечня 
поручений Президента РФ от 21 марта 
2013 г. № Пр-613. В своем докладе в 
рамках обсуждения я представил проект 
концепции развития рыбохозяйственного 
комплекса, подготовленный совместно с  
Ассоциацией добытчиков минтая, кото-
рый был принят комиссией за основу. 
Суть концепции в том, что развитие ры-
бохозяйственного комплекса невозмож-
но в отрыве от основных задач совре-
менного развития экономики – перехода 
от ресурсной экономики к экономике до-
бавленной стоимости, создания новых, 
высокотехнологичных рабочих мест, по-
вышения добавленной стоимости при 
переработке ресурсов, увеличения сте-
пени переработки при экспорте.

Если говорить о концепции развития 
рыбохозяйственного комплекса, нужно, 
прежде всего, определить, что это такое 
и посмотреть на компоненты, из которых 
он состоит. Это переработка, аквакуль-
тура, импорт, экспорт и наука. Выделив 
объект, то есть то, что мы понимаем под 
словосочетанием «рыбохозяйственный 
комплекс», мы должны прийти к единому 
мнению, какие его компоненты мы со-
бираемся развивать и какие показатели 
мы хотим отслеживать. Проблемы рыбо-
хозяйственного комплекса всем извест-
ны: крайне низкое качество товаров на 
потребительском рынке, низкая степень 
передела (как при экспорте, так и при 
торговле на внутреннем рынке) и крайне 
низкое развитие аквакультуры.

Но все же основная проблема рыбо-
хозяйственного комплекса заключается 
в том, что он в значительной степени при-
равнивался и продолжает приравнивать-
ся к рыбодобыче. Действительно, промы-
сел на сегодняшний день – это основная 
подотрасль, и в этой сфере мы отмечаем 
позитивное сотрудничество бизнеса и го-
сударства, благодаря чему за последние 
десять лет добыча рыбы активно разви-
валась. И здесь самое главное – сохра-

нение преемственности, недопущение 
каких-то резких колебаний. Нам важно 
сохранить позитивный опыт такого со-
трудничества, не дать разрушить промы-
сел, обеспечив его адаптацию к новым 
условиям, к 2018 году, когда закончится 
плановый период выделения квот.

Но если мы посмотрим на промысел 
как на основу развития отрасли, то об-
наружим интересную вещь. В сентябре 
прошлого года на совещании у Пред-
седателя Правительства России Дми-
трия Медведева была поставлена зада-
ча увеличить добычу с 4,25 млн. тонн в 
2012 году до 4,5 млн. тонн в 2020 году, 
что соответствует росту на 5% за восемь 
лет, но никак не соответствует установ-
кам Правительства 5% роста ВВП в год. 

Встает вопрос: а сможет ли рыбопро-
мышленный комплекс кардинально вы-
расти за счет увеличения добычи?

Объем вылавливаемых водно-
биологических ресурсов определяет-
ся природой, соответственно намного 
больше вылавливать в своих водах мы 
не сможем. Экономически обоснованное 
освоение Мирового океана – это слож-
ный процесс, в котором также нет боль-
шого потенциала. Но что нам может по-
зволить вырастить рыбохозяйственный 
комплекс в разы, так это, во-первых, 
развитие аквакультуры, которая в миро-
вом масштабе составляет уже половину 
добычи, а в России всего около 3%. Если 
мы будем двигаться в соответствии с об-
щемировым трендом, то мы к своим 4,5 
млн. тонн вылавливаемых ресурсов смо-
жем добавить продукты аквакультуры.

Во-вторых, увеличение степени пе-
реработки, как при экспорте, так и вну-
три страны. Все это невозможно без 
развития науки.

И в-третьих, мы считаем, что нужно 
обратить самое пристальное внимание 
на потребление рыбы. Объем внутрен-
него потребительского рынка состав-
ляет 500 млрд. рублей и это притом, 
что выручка от промысла – всего лишь 
150 млрд. рублей. Так что здесь есть 
что развивать.

Теперь о том, какие показатели мы 
предлагаем отслеживать. Сегодня в 
ходе отраслевой дискуссии о путях раз-
вития рыбохозяйственного комплекса их 
озвучивается, с одной стороны, очень 
много, но, с другой стороны, они также 

в большей степени ориентированы на 
промысел. Чтобы не утонуть во всем их 
многообразии, разработчики проекта 
концепции – «Рыбный Союз» совмест-
но с Ассоциацией добытчиков минтая 
– предлагают ограничиться шестью 
основными показателями:

1) Это объем валового отраслевого 
продукта, который создает рыбохозяй-
ственный комплекс. Он включает потре-
бительский рынок, закупки государства, 
экспорт, исключая импорт. Тем самым 
мы определим, какой вклад в экономи-
ку и, соответственно, в экономический 
рост страны дает наша отрасль. Это 
ключевой показатель.

2) Это потребление рыбо- и морепро-
дукции на душу населения. Примени-

тельно к потреблению, принято говорить 
об обеспечении продовольственной без-
опасности. Но это не экономический по-
казатель, а показатель, который просто 
характеризует качество жизни населе-
ния. Как известно, рыба – это белок, и 
очень полезный белок, который прод-
левает человеческую жизнь и одновре-
менно снижает риски опасных заболе-
ваний, в частности кардиориски.

3) Если мы хотим, чтобы отрасль раз-
вивалась в инновационном направлении, 

повышая степень передела, внедряя 
новые высокие технологии, мы должны 
обратить внимание на рост средней за-
работной платы. Помимо всего проче-
го, она также является важным показа-
телем уровня жизни населения.

4) Ключевым ресурсом для роста 
отрасли является аквакультура, при-
чем мы считаем очень важным изме-
рять в тоннах ее рост.

5) Учитывая, что на экспорт у нас в 
основном идет продукция, добываемая 
в морях и океанах, а резко увеличить 
добычу такой продукции в тоннах не-
возможно, мы предлагаем повысить 
вклад рыбной отрасли в российскую 
экономику за счет продукции более вы-
сокого передела. Для этого необходимо 
отслеживать среднюю цену экспорта. 
Кроме того, двигаясь в этом направле-
нии, мы должны добиваться получения 
экологической сертификации промыс-
ла и сертификата MSC, чтобы поднять 
востребованность своей продукции на 
различных рынках.

6) И, наконец, чтобы отслеживать 
одновременно долгосрочные перспек-
тивы отрасли, ее устойчивость, ее раз-
витие, привлекательность и инвести-
ционный климат в целом, мы должны 
анализировать ежегодные инвестиции 
в рыбохозяйственный комплекс.

Мы рады, что наша Концепция раз-
вития рыбохозяйственного комплекса 
принята за основу РСПП, но для нас 
также крайне важен положительный 
отклик в Правительстве, чтобы можно 
было ее доработать, модернизировать 
и внедрить в жизнь. Крупнейшие отрас-
левые объединения рыбного рынка го-
товы взять на себя значительную часть 
работы по доработке этого документа, 
если руководство страны в целом пози-
тивно отнесется к предложенному нами 
подходу. Мы надеемся, что Правитель-
ство России и Президент РФ Владимир 
Путин нас услышат.

Юрий АЛАШЕЕВ, председатель 
«Рыбного Союза»

«Развитие рыбохозяйственного комплекса 
невозможно в отрыве от основных задач 
современного развития экономики – 
перехода от ресурсной экономики  
к экономике добавленной стоимости, 
создания новых, высокотехнологичных 
рабочих мест, увеличения степени 
переработки при экспорте».
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основнАя проблемА рыбохозяйственноГо комплексА 
зАключАется в том, что он в знАчительной степени 
прирАвнивАлся к рыбодобыче
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Кто-то понимает под глу-
бокой переработкой выпуск 
продукции, которую покупа-
тель может сразу положить 
на сковороду или бросить в 
кастрюлю. Другие оценивают, 
насколько изменилась рыб-

ная тушка после операций, 
произведенных над ней на 
фабрике, а в качестве при-
меров такой продукции назы-
вают один и тот же перечень: 
филе-консервы-сурими. Не-
которые считают главным 
критерием глубокой пере-
работки максимально пол-
ное, а в идеале безотходное 
использование сырья: грубо 

говоря, взять от рыбы все, что 
можно продать.

Именно такой подход к раз-
витию береговой переработки 
оказался близок нашим сосе-
дям - норвежцам. «Наш завод 
работает только на привозном 

сырье. Своего флота у нас нет, 
поэтому свежую рыбу нам по-
ставляют рыбацкие суда, как 
норвежские, так и мурман-
ские», – рассказывает Бьерн 
Роналд УЛСЕН, управляю-
щий компании «Кэйп Фиш», 
производственные мощности 
которой расположены в Хон-
нингсвоге – одном из самых 
северных городов Европы. 

Компактная фабрика по 
переработке рыбы пристрои-
лась на берегу залива. Ее су-
ществование издалека выда-
ют темнеющие на снегу мно-
гометровые шалаши-навесы 
– на них выпотрошенная рыба 

сушится с ноября по май. Су-
шеная треска – важный экс-
портный продукт норвежской 
рыбной промышленности и 
основной вид деятельности 
завода, хотя здесь в ход идет 
и пикша, и сайда, и некото-
рые другие виды. Рядом висят 
связки огромных рыбьих голов 
– их используют в кухне не-
которых африканских стран, 

Крупным планом
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нырнем в Глубину
Что мы понимаем под «глубокой переработкой»?  
Эти слова сегодня практически не сходят с уст чиновников, 
рассуждающих о путях развития отечественного 
рыбохозяйственного комплекса. Призывы создавать новые 
технологии глубокой переработки, всячески поощрять и 
стимулировать их внедрение на производстве раздаются 
с высоких трибун и зафиксированы в документах: от 
отраслевой госпрограммы до поручений президента. 
Однако в законах и технических регламентах понятие 
глубокой переработки отсутствует. Четких критериев, 
по которым можно определить, достаточно ли глубоко 
перерабатываются водные биоресурсы на конкретном 
предприятии, не существует. 

Просоленную рыбу готовят к сушке

В цехе засолки рыбы кипит работа

Бьерн Роналд УЛСЕН

Шалаши с сушеной треской

Для наибольшей сохранности всех полезных качеств сырье 
даже не замораживают – просто охлаждают,  

перекладывая льдом, упаковывают и отправляют  
российским покупателям.



например, для изготовления 
супов или измельчают в муку, 
которую добавляют к пище в 
регионах с дефицитом белка. 
В высушенном виде рыба мо-
жет храниться годами даже 
в жарком климате, не требуя 
безумно дорогих холодильных 
систем.

Самая оживленная рабо-
та кипит в цехе по засолке 
рыбы. Подготовленную рас-
пластованную треску уклады-
вают в чаны, пересыпая солью. 
Спустя неделю ее вынимают 
и размещают на деревянных 
стеллажах, где рыба сушится в 
специальных камерах. Сушено-
соленая треска и сайда постав-
ляются во многие южные стра-
ны, например в Португалию и 
Бразилию, в Конго, на Ямайку, 
в Доминиканскую Республику. 
В самой Норвегии ее тоже ува-
жают и используют для приго-
товления традиционного блюда 
бакалао – с картофелем и то-
матным соусом. 

В нашу страну поставляется 
более нежный продукт – пе-
чень трески. Для наибольшей 
сохранности всех полезных 
качеств сырье даже не замора-
живают – просто охлаждают, 
перекладывая льдом, упаковы-
вают и отправляют российским 
покупателям. По соседству 
извлекают икру трески – ее 
реализуют известной фирме-
производителю икорной пасты, 
которую норвежцы потребляют 
в огромных количествах. 

По словам представителя 
компании, производство прак-

тически безотходное. Внутрен-
ности рыбы и прочие неконди-
ционные части частично пере-
рабатываются в рыбную муку, а 
частично доводятся до однород-
ной массы и в таком виде реа-
лизуются компаниям, которые 
разделяют ее на рыбий жир и 
муку.

Схожим образом организова-
на работа на рыбоперерабаты-
вающем заводе компании «Григ 
сифуд Финмарк» в поселке Си-
манес той же северной губер-
нии. Ежедневно туда поступает 
рыба с окрестных акваферм – 
преимущественно семга. В отли-
чие от наших заводов здесь нет 
огромных морозильных шкафов, 
куда загружаются блок-формы с 
рыбой. Норвежский лосось наи-
более востребован иностранны-
ми покупателями в охлажденном 
виде. Поэтому разделанные и 
промытые тушки по две-три шту-
ки – в зависимости от размера 
– укладывают в ящики со льдом. 
Каждая коробка маркируется и 
отправляется на склад, оттуда 
товар отгружается на машины и 
развозится клиентам. 

Но в отличие от лососевых 
предприятий на Сахалине и 
Камчатке специфического за-
паха вы не почувствуете, пока 
не зайдете в цех, так же как не 
увидите рыбьих внутренностей, 
дрейфующих по акватории 
фьорда. Чайкам – неизменным 
спутницам рыбзаводов – здесь 
поживиться нечем. Рыбные от-
ходы в жидком виде продаются 
в Финляндию для дальнейшей 
переработки, поэтому самосто-

ятельно заниматься их утилиза-
цией заводу не приходится. Ко-
нечный продукт – охлажденную 
выпотрошенную рыбину – вряд 
ли можно назвать продукцией 
глубокой переработки в нашем 
понимании, но критериям без-
отходности и рационального ис-
пользования сырья она удовлет-
воряет полностью. 

И главное – в обоих случаях 
все виды выпускаемой продук-
ции востребованы на рынке по 
достаточно высокой цене. Оба 
норвежских предприятия рабо-
тают преимущественно на экс-
порт и не испытывают проблем 
со сбытом. Коробки со знакомы-
ми этикетками можно встретить 
в ресторанах и супермаркетах 
по всему континенту – от Моск-
вы до Бангкока.

Так может быть, и в нашей 
стране имеет смысл поддержи-
вать и стимулировать развитие 
не столько глубокой переработ-
ки (что бы ни скрывалось под 
этим понятием), заточенной под 
один, пусть даже самый ультра-
технологичный вид продукции, 
сколько комплексный подход, 
подразумевающий отсутствие 
отходов, а значит, и связанных 
с ним экологических проблем, и 
множество производственных 
направлений. К слову сказать, 
российские ученые уже не пер-
вый год ратуют именно за такой 
подход, причем распространяя 
его как на переработку, так и 
на рыболовство.

Анна лим 
Норвегия

Крупным планом
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Охлажденная семга – рекорсмен по экспортным поставкам в Россию

Оба норвежских предприятия работают преимущественно 
на экспорт и не испытывают проблем со сбытом. Коробки 

со знакомыми этикетками можно встретить в ресторанах и 
супермаркетах по всему континенту – от Москвы до Бангкока.




